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E:pMa::goMdaorro,ncgaora2ssdoeuaegno:;ocedLme::e:,rásá,:nE:8:!::t"aalo§restos

Mon§    Mam  nació  en  EI  Cobre  el  3  de  octubre  de  1916.  En   1931

:nsgtraesvóe:ne:,:F=,,nsaJ,oo,;soabieB:s,,.íjosommagrnao,áeq,u?á:iubaFi:osá:PNuueefts?rsá
Señora   de   la  Caridad,   y   am   cursó   los   estudios   de   hurnanidades,1        J^,Á

ser ordenado el 2 de febrero de 1941
+)\=\ \\,1 \^     _-      `__

sacerdote  que  se  necesitaba:  el  P.  Mar.io.  Un_     __._¿;A^    Aa    ta

Guisa y en  1942filosofía y teologia para

PorrazonesdesahmfiieenviadoareponersealaparroquiadeSanJoséde

11,\1\~-`._   ,    __            -          _

fuenombrgdopárrocodeNiquero,dondeejerciósuministe"hasta1946.

EnaquellosdíaselarzobispoZubizarretahabialogradounbuenequipode
formadoresparaelseminario;eransacerdotesvascosyelArzob#dec.%

:%#£,reótaprr:fqeuseo¡reyq::::e::onduends,:::pr,:no:eycduebé:touí,::cog,`oalpMarrique_    _      ,  ,      _.`_       !  'h

E:£rbzr::¡Supn° i:Pm°b:esc38::sat:,Sat:::ds:taereqnut:, S:o'hcuu.n°";rua-h  ~:entti  de  ta  amistad  y  de---- *Liww  Hn  híimbre  de  fe,  sacerdote  piadoso,  capaz  de  inspirar con  su testimom_  _    __..^   ^i   earai-Hf`f`in_   Él   encarnab€
[lu„lult=,      u„      ,._'____

vida  a  los  jóvenes  que  allí  estábamos  preparándonos  para  e[  sacerdocio    Él  encarnaba  lo
responsabilidad;  un  hombre  de  fe,  Sacerdote  Piaciosit,  .ciLia4  u~  „._r.`___

fgu,::ámseanct:[ddoe,:,,::::3lT:daoq::,%íugoÁFd:;:fdrgoi::t,,a::eb;pdree,nscau:::ánoo£:sF'::Toaátaoc::Í:Íg:;
g#=áá riiis que sacerdotes" .

CreonoexageraralafirmarquefuercinlosañosdeorodelSeminmSanBas%entoclasu
hstoria   Alto  nivel  académico:   una  espiritualidad  sacerdotal  encarnada  y   bien  estructurada,
disciplinafirme,sinestridenciasDeaquellashorneadassalieronmasdeveinticmcosacerdotes,
dos arzobispos y dos obispos.

Enoctubrede1948MonsMariofuenombradopárrocodeEICobreyCapellánycustododela

smaan!::r,:esN,u::::::::o::s:::3acca:,i:dpr:feé:o:lasheoTT:::Reor:trg:ramcaonnec::::,,oc::ccaerednot:`,
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Laúltimaleccióndesuvidaunalargaenfermedad,quelofuelimitandopocoapocodeiándole
sololalucidezparapoderofrecersucruzJesucristo,Pastoreterno,elSeñoralquesirviótoda
suvidavinoabuscarlolanochedelsábado1°deagostoyasihizosuPascua

DescanseenpazMons.MarioCarassouBordelois



De NHevQ CQntig®

Ella VINO para QUEDARSE
Por: Antorio López de Quera]ta Morcillo

El pasado día s de septiembre,  el pueblo cubano, tanto aquí como en la diáspora,
celebró  lleno  de  amor,  alegría,  confianza  y  agradecimiento  la  fiesta  de  nuestra

madre y patrona, la Virgen de la Caridad del Cobre.

Elcubquetributamosaestaadvocaciónmariana,seremontaallejanoañode1606,enquefue
halladalabenditaimagendelaSantísimaVirgen,flotandomilagrosamen{esobrelasaguasdela
bahía de Nipe,  por los hermanos Rodrigo y Juan de Hoyos y el niño esclavo Juan Moreno, todos
ellos nacidos en Cuba,  que navegaban por las aguas de dicha bahia en busca de sal,  que sería
llevadaposteriormentealHatodeBarajagua,eneltérminodelRealdeMinasdelCobre.

Ensiisplanesnoestabamásqueobtenerlasalquenecesitaban,detalmaneraqueelmilagroso
hallazgo  de  la  Virgem  no  pudo  menos  que  sorprenderlos  en  un  principio y  llenarlos  de  alegría
después  Y no era para menos, pues, encontrarse en medio del mar u" bella imagen ¢e María,
flotando sobre una débH tabla que no se hundía por el propio peso de la virgen,  que,  además,  no
estabamojada,ape§ardeserunaimagendevestiryqueenlatablaquelatransportaballevaba
lainscripción:`.yosoy/aVi.tigende/aCarjdad',eraparallenarlosdeunintimoregocijo.

Todo  lo  anteriormente  expuesto  nos  muestra  de  una  foi.ma  muy  clara  e  inconfundible,  que  la
SantísimaVirgentomólainiciativadeveniravivirenmediodelyanacientepueblocubanoyque
vino  para  quedarse  y  compartir  con  sus  mjos  todas  sus  alegrias  y  tristezas.  Esta  indiscutible
protecciónmatemaldeMaríaparaconnuestropueblocubanoserecogedeformaadmirableen
el  Himno:

JII
A Ella,  .'/a esfre//a de /a mafiana" ,  acude en  estos días,  de un  modo especial,  todo el  pueblo
cubano,  para pedirie lleno de confianza que lo proteja y bendiga siempre, que le dé la  paz en  la
unidad  y el  amor.  Que  nos  reúna  a todos  sus  hijos  bajo  su  manto.  Que  nos  ayude  a  erradicar
definitivamente  la terrible situación  de crisis económica y moral  que  ahora  padecemos;  Que  no
se  pierdan  los  tradicionales  valores  cristianos  que  han  distinguido  a  nuestra  patria   Que  s"
siendo siempre, como hasta ahora, la " ffladíe de hJ;ser/.cofidja y £speranza Wuesfra"  como le
invocamos en " La Sa/ve" , y que no deje de mostrarnos siempre a ese Jesús que lleva` en  sus
brazos, fuera del cual no liay salvación ni felicidad.

Que  desde  su  altar  del  Cobre  mantenga  siempre  viva  la  esperanza  de  nuestro  pueblo  en  un
futuro de paz, amor y liberiad.
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EE Espíritu SanÉQ y' MapÉa

"Al sexto mes el ángd Gabriet

fueemiadoporDi_os_a.unac},#dad
de Galüea, 1.1amada Nazare{' .
Lc. 1, 26

Jgleórienm"c±

"EIEspíritusan±odescender.á?opreti

y el póder del ALlfisímo te cubritá con
su sombra'` .
Lc. 1, 35

La historia del  Espfritu Santo y María de  Nazaret es  una larga hi§toria de encuentro y escucha,
de silencio y comunicación  que cc)menzó un día en  un  pequeño  pueblo perdido en  la geografía
de lsrael.

Una  mañana  o  una  tarde,  qué  importa  el  momento,  María  sienle  una  voz  que  le  habla  en  lo
profundodesucorazónyquelallamaaunamisióninespérada,maravillosa,quecomprometerá
su vida para siempre.

¿Asustada?,   ¿temerosa?,   más   bien   sorprendida,   escucha  el   llamado   a   ser  la   madre  dei
Salvador.  La  respuesta  no  se  hace  esperar:  "#e  aquí /a  escJaya  de/  Señofi  fiágase  en  mí.
según su palabrE .

Escucha atenta y  pronta  respuesta en  la que  asume,  confiada,  las cc)nsecuencias que ese  SÍ
traería  consigo:  alegrías,  sacrificios,  persecuciones  y  muchas  co§as  que  no  entenderá  en  su
momento,  pero que guardará en  su  corazón  para  meditarlas y descubrir la  voz de  Dios que  le
sigue hablando en los acontecimientos de cada día.

uniargocaminoquer®Co!rerá.S.¡Fg±.e_=.%,sC^°n.!¡a^n.Zaa,e.namAíqnuné'#aegruhza.gaogt%3dfa'apqoureee]uunnlsaorEoomcgmm3ennotoFun##nüeu,"cGá£i_;gát_[Li;rí,iá:'ü-i-_áñ-é,-capihod¿,acruz,Sosten,-dapord
-É¿;Í-ri{u que ia h; oubierio eon su sombra.

EldíadePentecostéslaencontrará]ur`toalosapóstolesydiscípulossos{eniendo,enlaoracb"
lafedeaquelloshombresymujeresquetemíanantelaausenciadelMaestro.

A  partir  de  entonces  no  ha  dejado  de  acompañarnos  en  la  oración  confiada,  en  la  súplica  al
Espíritu,aloshombresymujeresquealolargoyanchodeestemundo,yatravésde!ahistoria,
hemosescuchadolavozdeJesúsdiciéndor`os"venysígueme"parasermitestigoamdondete
he colocado, padre o madre de familia. obrero o profesional, joven o anciano.

Tampocohadejadodesostenernosennuestrostemores,cuandoparecequeelMaestmseha
ido,paraquepodamosmantenerelSÍdelaAnunciación,delallamada,delprimerencuentro
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Efemérides

FechasMemorable,sdelaVirgemMariadelaCa,rida'd
ysu Basflica Santua,rio.

Compilada por: Rafael Alfredo de Nacimiento  Colarte
Sociólogo y Bibliotecario

Esta breve compilación  de  la Virgen  María de la Caridad y  su  Basílica en  EI  Cobre,  parte  desde
suapariciónenlabahíadeNipeconeltestimoniodeJuanMoreno,laconquistadelalibertadde
los  esclavos  que trabajaban  en  las  minas,  Ia visita  del  Padre  de  la  Patria  al  Santuario,  hasta  la
coronación de la Virgen  por su Santidad Juan  Pablo 11,  en enero de  1998.

RecientementeelDrLevíMarrerodescubrióenelArchivodelndiasenEspaña,ellegajooriginal
que  recoge  el  testimonio  (la  disposición)  de  JUAN   MORENO,   uno  de  los  protagoniostas  del
hallazgodelaimagendeNuestraSeñoradelaCaridad,queseveneraenelSantuamNacional
y Basílica de EI Cobre.

Por su  relevancia  histórica  hacemos  la transcripción  de  la  declaración  de  Juan  Morenq  testigo
presencial del hallazgo.

1  de abi`il de  1687

"En   el   lugar  de   las  Minas  de   Santiago  del

Prado,  en  primero  de  abril  de  1687,  el  señor
Bonifacio  Juan  Ortíz  Montejo  de  la  Cámara,
Cura  Rector  de  la  Parroquia  de  este  lugar,
Juez   Comisario,   por   el   Sr.    Licenciado   Dr.
Roqúe   de    Castro    Machado,    Juez   Oficial
Previsor  y  Vicario  General  de   la  ciudad   de
Santiago   de   Cuba   y   su    Distrito,    por   su
Señoría    muy    llustre    Venerables    séñores
Deán  y  Cabildo  de  la  Santa  lglesia  Catedral
de    dicha   ciudad,    a    cuyo    cargo    está    el
gobierno    temporal    y     espiritual     de     este_  __    _..._    __r,-+^   AÉ±S,`-`,`_`.`-          -_       _\

obispado,  sede vacañte,  para que  conste de
la  aparición  y  milagros  de  la  Santísima  Virgen  María,  Madre  de  Dios  y  Señora  Nuestra  de  la
Caridad y  Remedios,  hizo  comparecer al  Capitán  Juan  Moreno,  del  cual fue  recibido juramento
por  Diós  y  una  Cruz,  que  hizo  según  forma  de  derecho,  prometió  decir  la  verdad  de  lo  que
supiereylefuerepreguntado.Selepreguntólosiguiente:
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E==á;iáEEi:ii:i,±,g::c,:=:r:::::ra"ueedad,estadoyotlclo
sellamaJUANMORENO,Negreesclavo,naturaldeestelugaryquefueCapitán_   _J=__  "  --É,®A^

en mqarcta

oficio  tiene.  Dijo  que
de dicho lugar,

de  la  Caridad y
ráhchéfo de la-.`  -®-__

de los Remedios, dijo:  qu¢ sabe que sJenao oe uit# a„u. u. .___,  . __ _dEa`F¡£aRdeemNe¡dp\=:ád:„:;..¿Squf.bÉ±:b,de^a.qduee~,.;n;=,nri^ae.odriae^eee:a::a,:=Í::jEaónu::s:,;né¿;_Émnpatauñ:aa,eds:%DPRu,aG,eos
_P_a_n,d_a_c|?_I__n_o,r_te_aAe^f>a'I.¡#Q,_=a-=á='i;ó.|¿Sn'atura,es,|osbua|es

#nead'£ag:neasíea/
Juan y Rbdrigo

yqueesdeedaddeOchentaycincoañosycasado.
Stj  Lla„lc1  `J\,,l,,  ,l,_-`__ _  _  ,          -

PreguntadodeclareloquesabeenrelaciónconlaaparicióndeNuestraSeñoraP_u_nE_a£^a^£C^\.aTeH.,.,`nu.Hru,U,=a..saauE:;=;¿.=,:¿-;d¿dedie.zañosdge.dadifu_e_S_°_T9

t5ariia ue i`\v-, `_u_: r= : .-.- :::BHaon#ouS¢;`#e-J`uuft-ÉÉ:_É±ó_rg_s:?_u_e_lho_s.rid.oseenracnavh.erFmr=:2Sé'gau:os=::g'ue':

jban  a  coger sa/ y habJ.éndose  rancheadó  en  Cayo  Francés  qu¢  está  en¡BaanhíaadceogNfi¿es,a¿ayranRUD=5,gu,c;off_¿±,_¿..::t¡E:,Énp,:j±rgáníaasssdae,5na¡¡sr,e%syoa,foss%odso,
Bmaah:aendeca#%Pae'spa;,re;r:Un%eud;::oW¿:;;.E;:::é-=antesdesanrelsoHosdos,

de Hoyos y el declarante.

LL I L\,l\ ,-,-.. __ _
RODRIGO_DE HOYOS Y DECÍAN: "YO Soy
LA    /MAGEN   DE   LA    CAFi/DAD",   Y    SIENDO    SUS   VEST[DURAS    DE    ROPAJE    NOS___ -_ . .,11^ l^ll^e

tercios de sal,  nos vinimos para el Hato de1_   _        J_

Embarcados   en   una   canoa   para   la   dicha
salina  y  á`partándonos  de  Cayo   Francés,  VI
UNA  COSA  BLANCA  SOBRE  LA  ESPUMA
DEL   AGUA   QUE   NO   DISTINGUIMOS   LO

3lE:fsDEÍ£RÉ5,Ró¥ÁjAACREORsCÁyND£#&§
SECAS,  PERO   DIJERON   DICHOS   INDIOS
PARECER    UNA    NIÑA,    Y     EN     ESTOS
DISCURSOS,  LLEGADOS  RECONOCIMOS
Y      VIMOS   LA   IMAGEN   DE   LA   VIRGEN
SANTÍSIMA,  CON  EL NIÑO JESÚS  EN  LOS
BRAZOS,        SOBRE        UNA        TABLILLA
PEQUEÑA,  Y  EN  DICHA  TABLILLA  UNAS
LETRAS   GRANDES   LAS   CUALES   LEYó_ _í -.,,, \,-  h^\J

L-I+    ,\,1-+ ,,-. `     -_    _
ADMIRAMOS 'DE QUE NO ESTABAN MOJADAS.

V en esto lleno§ de gozo y alegría, cogiendo solo tres tercios ae sai,  iiu> w „ iv-r ,... _.  . .___

gaáaeJra!:aag:ng:aes:añb.araMá:u,:,gaar,,ána,dTyaye,ra,,c::#:;:rg:t:uyy,:o:lJ:::on;os,qnu:,,::,Sóanb?,n:,:
luego  a  Antonio  Angoir  con  la  noticia  de  dicha  señora  al  Capitán  Don  Francisco  Sánchez  de

#:eyna,,r£sufieagdaT:n,,:trnaobtici:spY:Tear::ee:,iah:á:3adrep:,rv:eqnudeadá:pá,:,F:eH':tguuenhaitbaíradqeu:aBiacs:r;eeí
él  a  la  Virgen  Santísima,  con  luz  encendida,  y  con  la  referida  noticia,  el  dicho  Capitán  Don
Francisco  Sánchez  Moya,  envió  orden  al  dicho  mayoral  Miguel  Galán  que  viese  una  c?sa  de

ígct::,:raatocgnq,t:avíppaur;,ee¡,%l|=::::¿SüT:yá,Lg::rgedg::átrreas:ñho,±aoí::aascaa:,#r:eyng:ed:,:Tap::
cercadadetablasdepalma,ypuestaensualtarestaDivinaSeñora".
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PalabrasenlaMisadelüpemgriación"óvenesais¥n##:í=oeíe%"¿
Nuestra Señom de la Caridad del Cobre2 el día 8 de septiembre de 1998

Por: Hn®. Migue! Campos

Por muchos  siglos,  generaciones  y generaciones  de cubanos  han
hechci   lo   mismo  que   nosotros.   Juntos   hemos   caminado   desde
Santiago de Cuba hasta EI Cobre.  Esta peregrinación de esta noche
es   como   un  .pequeño   sacramento,   como   un   signo   que   hace
presente  tantas  peregrinaciones,  no  sólo  la  de  los  cubanos  en  los
Últimos   sjglos,    sino    las    más    antiguas    peregrinaciones    desde
Abrahám  con  su  familia  hasta  Moisés  con  el  pueblo  de  Dios.  Y
después  de  ellos,`  a  través  de  los  siglos,  eh  cada  época  de  la
historia  un  pequeño  resto  del  pueblo  ha  caminado  en  nombre  de
todos.  Nosotros  hoy  aquí,  r?presentamos  a  todos  esos  peregrinos
del  pasado,  y a todos los cLibanos que  peregrinan  hoy. A todos  los

pueblos del tercer mundo que caminan en la noche,  hacia un nuevo aman-ecer.

De  esa  manera,  aunque  nuestra  peregrinación  sea  pequeña,  en  ella  se  hacen  pre°sentes  ias
angustias y las esperanzas de millones de hombres y mujeres en toda Cuba y en todo el globo
de la tierra.

Y  como  toda  peregrinación,  volvemos,  a  nuestra§  raíces,   pasando  desde  la  noche  en  que
dejamos a nuestro mundo habitual,  para encontramos en este umbral,  al pie de Nuestra Señora
de la Caridad, esperando un nuevo amanecer, en este santuario en el cual resuena el recuerdo,
la memoria de tantos hechos impor[antes en nuestra historia de Cuba.

Es así,.que  nuestra  peregrinación que culmina en  este  Limbral va  hasta esas  raíces de nuestra
identidad  cubana,  las raíces de  nuestra  historia  que  es  historia de salvación  en  Jesucristo,  las
raíces de  nuestra cultura,  en  donde encontramos  la Virgen  de  la  Caridad,  ccmo signo fuerte y
como fuente de esa cultura.
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`    -u8&ó¿a en vMarehÁZ

Recordamos  que  en  cada  -uno  de  esos  momentos  de  nuestra  historia cubana,  la Virgen  de  la
Caridad del Cobre ha sido la madre que ha dado a  luz a un  pueblo nuevo,  amante de la libertad,
y  con  ellos  a  una  patria  de  cubanos  que  ansían  la  libertad,  y  que  continúan  en  su  lucha  por
construirla con  un  indomable amor a la justicia y a la.libertad.

Hoy,   aquí,   recordamos  estos  eventos  que  se  superponen  y  al  celebrarlos,   descubrimos  el
secreto  de  nuestra  identidad:   a   la  cual   la  Virgen   María  ha  dado  una  voz.  Y  su   nombre  es
Caridad. Y ese nombre nos revela   el corazón  de  nuestra identidad cubana:  la Caridad,  un amor
compasivo  que se hace en  la justicia,  que   construye el  reino del  Padre de  Jesús.  Una  caridad
que se manifiesta en so[idaridad con  los pobres y con  otros pueblos  pobres, en acogida
calurosa a  los  que  no  piensan  como  nosotros,  en  reconciliación y  perdón  hacia  los  que
nos persiguen.

Por   eso   hoy,   como   los   cobreros   de   hace
trescientos  años,  como  los  esclavos  de  hace
doscientos  años  ansiando  su  libertad,  y  como
los  mambises  de  hace  cien,  desde  este  lugar,
dejamos   la   oscuridad   de   la   noche   en   que
hemos  caminado  para  acoger  con  esperanza
el nuevo amanecer de un nuevo día.

La  primera  lectura  de  hoy  nos  da  una  primera
clave  de  lectura  de  esta  identidad  cubana  y
para  el  amanecer  de  una  nueva  historia.  Nos
hace ahondar nuestras raíces cubanas en  una

historia   de los  peregrinos  en  la  fe que  nos  precedieron.  Miles de  años  atrás,  para  ellos  Judith,
una  mujer,  hizo  presente  el  poder  liberador  de  Dios.  Un  poder  que  no  reside  en  armas  ni  en
ejércitos, sino en la fe,  la esperanza y el amor.

Santa  María  de  la  Caridad  ha  sido  la  nueva  Judit  en  nuestra  historia  de  Cuba.  A  ella  hemos
recurrido  en  todas  nuestras  crisis  nacionales,  y  en  ella  hemos  encontrado  siempre  la  acogida
compasiva.  Las jóvenes  cubanas  aquí  presentes,  podrán  encontrar  en  esta  mujer  Judith,  de
hace  siglos,  y  en  María  de  la  Caridad,  su  razón  de  ser:  su  vocación  a  la  confianza  y  a  la
esperanza de que el  Señor de  la Creación  y de  la  Historia se manifiesta como fuerza salvadora
para los débiles,  los humildes,  los oprimidos.

Pero no solo las muj.eres jóvenes aquí presentes. Todos nosotros jóvenes o adultos,  niños y
ancianos,    hombres   y    mujeres,    en    esta   eucaristía    matutina    representamos    esas
generaciones  pasadas,  y  las  presentes,  los  millones  de  cLibanos  que  reconocemos  a
Nuestra Señora de la Caridad como nuestra madre común. Y aquí en nombre de todos ellos,
hemos  escuchado  la  pregunta     sorprendente  de  Jesús  en  el  evangelio:   ¿Quiénes  son  mis
hermanos,  quiénes  son  mi  familia,  quién  es  mi  Madre?.  Y  escuchamos  su  respuesta:  No  son
aquellos  que  hacen  muchos  actos  religiosos  de  culto,  no  son  aquellos  que  son  fanáticos  a  la
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del Padre.

Jesús  nos  reve.la  lo  más  interior  de  la  identidad  de  María  de  la  Caridad,  Io  que  la  identífica
realmente como Madre de Jesús y de la familia de  Dios:  María  supo vivir según  el desjgnio del
Padre, vivir la voluntad de Dios.  Esa es la característica que nos identifica y nos hace reconocer
como miembros de esa familia:  somos hombres y mujeres pobres que queremos vivir según  el
proyecto  de  Dios.   Esta  es  ia  iclentidad  del  cLibano,  de  la  cultura  cubana:  el  amor  sin
condiciones, sim restriccioiies para vivir según el plan de Dios. A usted©s jóvenes les toca
hoy  responcíeF  a  la  pregunta  de  Jesús:  ¿Son  ustedes  mis  hermanos,  mi  fami]ia,  mi
Madre?.

Aquí cabe recordar la respuesta que dio a   esa pregunta   otro cubano del siglo pasado.  EI  Padre
Félix Varela,  un sacerdote,  servidor de Dios, cuya causa de canonización ha sido introducida en
Roma. Varela en sus carias a la juventud cubana,  hace  15.0 años,  Ies  invita a vivir su  identidad
cubana en medio del torbellino socjal de aquella época y les advierte contra tres tentaciones:  /a
t.entpc.ión. Pe.`qyer?r  P.ac.er  g?. su  vid.e  ur  proyec±p .personal  y  social,  sin  contar  con  Dios  (la
irreligiosidad),. les in.vit.a t.ambién a evitar l.a supersti?ión, es decir creer que Dios debería. arreg.lar
/as cosas en /a soc/.edad o en nuesína w/.da pe/soÍ}a/ sin nuestra colaboración. La falsa esperanza
de que  Dios  o  la  Virgen,  de  un  modo  mágico,  nos  resolverían  todos  nuestros  problemas,  y /es
irvita, por Úitimo,  a  rio.caer en.ei fanatismo, e5 decir a a aiiamos a un poder témporai,  pa;a  no
tener que pensar y dejar que otros nos respondan a todos nuestros Ínterrogantes.

En otras palabras, Varela, nos dice que no hagamos proyectos humanos y sociales sin Dios, que
no  nos ceguemos con  un  proyecto  reiigioso  en  el  cual  nosotros  no fuéramos  los  protagonistas
responsables, y que no perdamos la libeftad sometiéndonos al despotismo de cualquier poder.

Ustedes son  los jóvenes de esta generación cubana,  los  hijos de  los cobreros y mambises,  los
herederos  de  los  veteranos  de  nuestra  libertad,  y  ustedes  representan  a  millones  de jóvenes
cubanos que  no  están  aquí.  Ustedes son  los  poriadores de sus  angustias  y  las esperanzas.  A
UMS8ed%:¿3£éúnse'sessoh3C,eo±aapu%gnut#c£¿Lhs8génq8fpsa°dnre#!Sg#Íah?e#%¡déen=essép8Fd'e°r=-hü°Sdemí

Por  eso,   reunidos  aquí,  damos  gracias  al  Padre,   como  miembros  todos  de  esa  familia  de
cubanos unidos con una madre que sueña con el reino de Dios, de justicia, caridad y compasión.
Pc)r  eso,  en  esta  eucariistía,  a  los  pies  de  esta  Madre  Nuestrá  Señora  de  ia  -Caridád,  nos
copsagramos a ella.y nos comprometemos a ser libres, de la misma manera que lo hicieron los
cubanos  que  nos precedieron:  esclavos,  cobieros,  mambises y veteranos.  Óon  todcis  ellos te
damos  gracias  Padre.  Y apoyados  en  esta  Madre,  corazón  de  nuestra  identidad  cubana,  nos
comprometemos  a  revitaíizar con  la  fuerza  del  esp(ritu  de  caridad  y justicia,  nuestros  medios,
nuestras  familias,  nuestras  escuelas,  nuestros  lugares  de  trabajo,  nuestros  barrios,  nuestras
calles y nuestras estructuras sociales.  Nosotros,  como auténticos cubanos,  hijos de esta  Madre
de la Caridad,  en esta eucaristía te pedimos,  Padre,  que convoques a todos. los cubanos para
que unidos en Ti,  Padre de Jesús,  crezcamos en el Espíritu,  construyendo tu Reino cle justicia y
de paz.
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A Fondo t
ise acabaron

las

margaritas!

Por el
P. Adrián Gnandt

J8&ó¿aenVM„_cL

El        sempiterno       "apuesfo       y
s/.mjJáf/-co"   galán  deshojaba,  en  el
claroscuro     del     crepúsculo,     una
blanca  margarita,  mientras  soñaba
tener entre sus brazos a su enamo-
rada -otra  sempiterna "atractiva y
espléndidd'   jovencita,   de   mirada
casta y cabello color de miel -, de
quien       ignoraba      sus      senti-
rriier\+os. " Me  quiere -  decía  -,
no  me  quJ.ere„.".  Novela  cursi,
de      trama      romanticona      y
empalagosa:  i Qué esfup/.dez!.
Viajamos   en   el   tiempo   hacia   el
" Wejo  Oesfé'  nortean]ericano.  Una

pe[ícula   de   cine   "m«do",   con   el
acompañamiento de los acordes de
un  piano,  nos ha.ce testigos de  una
escena     abominable:      una      linda
muchachita  - pobre  de  recursos y,
para colmo huérfana - se debcx+e en
desigual contienda con  un  lascivo y
brütal  individuo  que,  aprovechando
su   indefensión,   quiere  violarla.   La
muchacha grita y trata de defender
su  virgínidad  (aquí  el   público  grita
más  que  ella  -  que  no  se  oye  -  y
silba     con     estridencia)    con     sus
débiles  brazos,  única  arma  contra .
la        lujuria       anima]       de       aquel
desalmado.   En   el   momento  opor-
tuno  aparece  el  héroe,  el  gallardo
joven  que  enamora  limpia  y  púdi-
camente  a  la  inocente  muchachita,
y  comienza  a  luchar con  el  "m/.se-
rab/é'.   Finalmente  -para   e/  con-
suelo     y    tranquilidad     de    todos
(muchachita   incluída)   -,   el  v.illano
huye  del  lugar.  La joven  ha conser-
vado  incólume  su  virginid'ad:  todos
aplauden y algunos hasta  lloran.  La
virtud   ha  triunfado   y...   iqué  tonta!

¿Tanto   cuento   por  ser  o   no   ser
señorita?.

Hoy   parece   que  "/a   cosd`   es   al
directo:  un  condón  en  la  mano  y  la
sonrisa   cómplice    de   quienes    se
saben   liberados  de  estupideces  y
gazmoñerías.     Se     acabaron     las
blancas  margaritas,   el   crepúsculo,
e[  piano  y  el  ridícu[o  prurito  de  las
niñas  virtuosas  y  castas  de  ayer,

de  permanecer  vírgenes  hasta
e[   matrimonio.    Hoy,   se   va   al

grano,      a      lo      práctico.      Un
fantasma   recorre   el   mundo:   el

fantasma  de  la  Enfermedades
de  Transmisión  Sexual  (ETS)

y,  entre  ellas,  la  peor  de  todas:  e[
SIDA.         El        sexo        se        mira
" deportivamenté'         (¿en         qué

emplear  el  tiempo  como  pareja?),
esto es, como un "/.uego"  donde las
parejas  gozan  y  se  divierten  más.
AsÍ,  a[  duro.  Sin  tapujos  ni  rodeos
de     nauseabundo     olor     burgués.
Como    dice     una     revista    juvenil
cubana..  U sé  imaginativo,  propón
el      condón,      Ilévalo      siempre
confí.go" .  Fácil  y  barato.  La 11/ con
sus      spots       machacones,       las
"campañas    de    Educación    (?)

Sexua/`   en  escuelas  y  policlínicos
más machacones todavía  iy hasfa
te        puedes         ganar         una
radiograbadora    Phillpis    de    80
watís,  con  CD,  doble  casetera  y
radio multifrecuencia si ayudas a
prom oc i n a rl o            ex itosamentel.
Cambiar tu  minúsculo  radiecito  o  la
maltrecha casetera  de  casa  por un
"h/.erro"    de   tales   características,

¿no   es    un    sueño?    y   todo    por
enrolarte  en   la  justa  causa  de   la
lucha  contra   las   ETS.   ¿El   amor?
Eso es otra cosa.  Lo  importante es
"jugar',    "divertirse",    "disfrutar" ,
"ser                                    imaginativo".
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¡Al duro!. ¿No recuerdas la cara de felicidad
de aquel adolescente que aseguraba lo bien
que le  iba con su  pareja cuando le propuso
el  uso  del  condón  en  un  spot  de  TV?  ¿Y
aquella muchachita - /.no /a de/ v/.e/'o Oesfe,
porsupuesío./ -que repetía las bondades de
usar lo  mismo en  sus jntimidades?  iEso es
ser  /.ov'en!    Todo    fácil    y    barato.    Y    el
fantasma   de   las   ETS   se   aleja   como   el
villano    de    la    película,    vencido    por    la"sab/.duri.d'  de quien sabe lo que  hace con

sus  genitales  y  con  su  relación  de  pareja,
Fácil y barato.  Barato y fácil.

Educar.es  enseñar  a
asumir   valores    para
w-vT.r.`  Educar  tiene  una
inevitable    relación    con
instruir,   pero   no   es   lo
mismo.         lnstruir        es
adiestrar.  Pero, para ser
personas.    para   crecer
como     personas,     hay
ciue   educar.   Y   educar
no  es  fácil  ni  barato.  La
educación     no    es    un

profundizado  en  sus  sentimientos...  y  ya  le
propone    un    condón    a    su    compañera."QuiéreTE  mucho  -decia  la  revistia  -y
distruta de! sexd' . No " qujéTeLA mucho" \
sino   "qü/.érefe mucAd'.  No se trata de  un
juego   semántico,   sino   de   uiia   invitación
manifiesta   a   trivializar   las   relacioiies   de
pareja.

Eduoar es  difícil,  pero  hermoso.  Educar es
c;arD,     porque    es    verdaderamente     una
riqueza. .iNo \lamemos " Educación Sexual'
a lo qLie es simple y mezquina " i.n§fmcci.ón
geni.fa/'.   Pongamos   más   acento   en   los

juego ni  un deporte,  tampoco es un condón
como  regalo  a  una  muchacha  por parte  de
su  compañero  de  aula,  entre  sonrisas  de
doble sentido,  en  el " D/a /nfemac/.o„a/ de
la  Nluüer .  Educar  es  proponer  valores,  no
condones.        Cuando        hay        verdadera
educación  no  hay  doble  sentido,  porque  el
doble      sentido      encubre      el      egoísmo
agazapado   en    la   superficialidad   de    las
relaciones   y   en   el   rejuego   sentimentai.
Dcir\de se"juegd'  -al duro -para" distrutar
del  otro  se  busca  deliberadamente  huir  de
todo   compromiso   serio,   recto,   limpio.   Se
evita   la  responsabilidad   consigo   mismo  y
con     la    pareja.     ¿Cómo    decir    que    es
"responsab/é'  c"ando  se  usa  el  condón?

¿Sólo existe la genitalidad en las relaciones
de  pareja?  No  son  ni  siquiera  amigos,  no
saben  ni  qué  les  gusta  a  ambos,  no  han
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sentimientos,        -        s/.n
romanticismos

edulcorantes -, que es el
ingrediente                    que
convierte  el  an-imal...  en

persona.

Las   abejas,   los   peces,
los    ciervos,    todos    los
seres  del   reino  animal,
desde  el  más  pequeño
hasta   el    más   grande,

tienen   sus   amores   que   acompañan    de
gestos, de ritos, de actividades, de condiicta
propia   de   cada   especie,   guiadas   por   el
instínto:     una     "f«effd'      viva,      profunda.
violenta  casi  siempre,  imperiosa  y  delicada
a  la  vez,  que  vigila y tutela  la  reproducción,
la  conservación  de  la  especie.   Escenas  a
veces   emocionantes   por  su   ternura.   Las
plantas,  las  flores,  con  la  complicidad  del
viento,  de  los  insectos,   entran  en   la  gran
ronda  de  la  vida.   Por  todas  partes,  en  la
naturaleza,   se   encuentran   parejas,   seres
que  van  de  dos  en  dos:  macho  y  hembra
asociados   ppr   un   tiempo   más   o   menos
largo:   una  "yr.dd',  una  estación,   un   breve
encuentro. Cada uno tiene su papel preciso,
específico  en  el  seno  de  la  "ñm//4-a",  del
grupo y en el acto de la reproduccíón. No se
divorcia    la    vida    de    ninguno    en    estos
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momentos.  Hay  una  comunidad  profunda  e
indestructible  en  la  naturaleza  entre  cÓpula
y reproducción,  entre pareja y conservación
de la especie.

En   el   hombre   también   se   encuentra   el
instinto  de  reproducci
sexual.    Pero        iqL/é
diferencias  hay  entre
ser        humano         y
animal,  entre hombre
y   mujerl.    En  .el   ser
humano       hay       un
elemento   primordial..
el   amor.   Y  el   amor,
sin  respeto,  pierde  y
marchita   su   calidad.
En  la  intimidad  de  la

pareja intervienen [os

epidérmico,   un  "cíeporfd'   írresponsable   e
irrespetuoso  de  la  dignidad  de  la  persona
para   sÍ   mismo   y   para   el   otro,    sin`o    un
encuentro  amoroso.  Un  ENCUENTRO  lleno
de   valores,   que   ayuda   a   formar   como
persona al  individuo y a la pareja.

cuerpos,   pero   no   sólo   los   Óuerpos.   Y   la
unión  está  dirigida    en  [a.especie  humana
no    sólo    a    la    conservación,    sino    a    la
comunión  entre  ambos.  Una  gran  cantidad
de  factores  entran  en  juegos  unidos  a  la
inteligencia,  a la consciencia,  a  la libertad,  a
la   organización   socia[,   a   la   cultura,   a   la
educación y, sobre todo, al amor para hacer
de  esta   unión   no   un  "/.uego"   ocasional  y

escuela,    en   el
educación  debe

A  veces,  dice  el  refrán,
" Io barato sale card' . Y

no    te    asombres    más
tarde        cuando,         los"gestos  de  cortesía  a
los   que   no   podemos
renunciar   (¿recuerdas
los      reclamos      a      la
cortesía    proletaria    de
hace       unos       años?)
desaparecen     a     cada
minuto en  la  calle,  en  la

hogar.   Cuando   no   hay
suplirla,  por  fuerza,  Ia

represión.   Y   ello   no   es   sinónimo   de
verdadera liberiad.

¿Se    acabarán,    por    desgracia,     [as
margarítas?

`---

Iglesia en Marc.]~,
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Jsleóla en VMa,pcLa

Por: Maria Caridad Campistrous

"Em   la   medída   em   que   1.as   leyes   de   la

ma±eináüca se refteren a la reatidad no  so'n
áerta§, y en la medida en que son ciertas no
se refterem a la reahdad" .

A]bert Bins±ein

Tal  vez esta  sentencia  de  Einstein  sorprerida  a  algunos  y
no agrade mucho a ciertos matemáticos, pero sin duda es verdadera.

Y es que,  si la Matemática es una c/.enc/.a exacfa,  la única ciencia exacta, es porque trabaja con
números,  y  los  números  -  aunque  a  veces  nos  ap/asfeñ  oon  su  "rea//.dad"  -  son  entidades
abstractas,  creaciones  de  la  mente  humana  para  explicar  las  cosas  de  este  munclo  en  el  que
vivimos,  nos movemos y esperamos. Y aún así, decimos que hay números "/.rracjona/es",  como
V2, són cosas de nuestro lenguaje.

Pero pasemos a la Física,  por ejemplo, la más naturaj de las ciencias porque sus leyes describen
la  naturaleza  misma:  la  belleza  del  arcoiris  o  la negra  infinitud  de  una  noche estrellada,  por  qué
se estira el chicle si el hilo se parte,  el canto dei grillo y el radar del  murciélagc):  sólo  los destellos
de  la  jnteligencia  humana  han  podido,  en  el  curso  de  los  siglos,  hacer  uno  lo  vario.  Entonces,
cuando queremos aplicar esas leyes a ia concreta realidad que tocamos, aún en el más simple y
"a/.s/ado" de los casos,  tenemos que medir,  y no  hay  medida sin error ni factores ambientales

despreciables  para  su  resuitado;  esto  lo  saben  y  valoran  muy  bien  los  científicos  de  verdad:
como Einstein. Y eso es en  el ámbito de la naturaleza "/.nerie".``

lmagínense  cuando  pasamos  a  la  realidad  del  comportamiento  humano,   es  tan  compleja  y
cambiante,  tan  improgramable  e  imprescriptible,  que  casi  resulta  ridículo  soñar con  someterla  a
las   leyes   matemáticas   -   ríg/.das,   s/.ngu/are§,   /.nfa//.b/es   -`   Los   aconteceres   del   pensamíento
humano no se cuentan con números.  M los de la conciencia.   Y ahí,  en ese espacio ~ no ft's/.co -
recóndito de la  p§iquis de la  persona,  es donde radica  la fuente de  la voluntad,  del  aprender,  de¡
actuar.

Por  eso  me   preocupan   cada  vez  más  los  "comprom/.sos  de  promoc/.ón",   la  "refenc/.ón
esco/a/', la "ca//.dad de /a enseñanza" medida por la magnitud de los ínclices académicos, y la
evaluación   de   ios   profesores   por  el   resultado   numérico   de   su   esfuerzo.      Y   aunqiie   la
preocupación es jnmaterial y forma parte c!e los avatares del espíritu,  la causa es  real;  concreta,
y "MED/BLE",. ¿por qué escribe que no escribe,  Iee a trompicones y se enreda con los decimales
un bachjller promedio? ...

Es evidente que algo anda mal. Y la causa no está en los estudiantes: ellos sor, Ia consecuencia.
No  me  refiero  tampoco  al  per/odo  espeo/.a/,  ni  a  la  alimentación  carente  de  proteínas  básicas
para el buen desarrollo del cerebro.   Su génesis es más profunda y lejana en el tiempo: comenzó
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con  las  emulaciones  y  los  "compromisos"...  Por  eso  me aterra  que  ahora  haya  un  estímü[o
monetario  para  los  profesores  con  buenos  resultados:   porque  somos  humanos  y  tenemos
necesidades,  el  dinero camina,  /iest/e/ve,  y  la conciencia  no se ve,  a veces  dueme,  y otras,  Ia
acallamos a como sea.

"La enseñanza,  decla Marti,  -¿quién  no  lo sabe?-es  ante todo  una _obra  de  in.fi.nitp  a.mor". Y  el.

amor no  entiende  de engaños  ni  dobleces,  conveniencias  u  oporiunismos.  La Verdad  mueve  el
AAmor, y el amor al sacrificio,  la entrega,  los riesgos,  el deber...  Hagamos un alto para reflexionar.
La  eficiencia   de   la   enseñanza   está   en   su   calidad   y  la   educacíón   exige   transparencia.   Si
queremos  fomar valores  morales  como  la  honestidad  y  la  Laboriosidad,  tenemos  que  empezar
por ser honestos  en  tas  evaluaciones.  La  calidad  a  que  aspiramos  no  está  en  los  números,  ta
realidad   del   ser   humano   está   por  dentro  y   esa   realidad   queda  fuera   de   las   leyes   de   la
ma+emafiic,a-. -\Ia promoción y las buenas notas no pueden normarsel..

Creo, con John De!wey -quizá el más influyente pedagogo del .s.iglo ¥y .-, "g.u? .todo maestrp debe,
darsé cuenta de ,a diánidad de su profesión, que es un sevieio social_ip.stituído para mantener el
buen orden social y asegurar la regularidad del engrandecimiento social".

El profesor d/gno de seHo debe ser uD edLicador,  es decir,  una persona que  busca y  logra que
sus alumnos comprendan,  que desarrollen las habilidades necesarias para manejar mejor lo que
van  aprendiendo y que  adquieran  el  hábito  de  ki  reflexión  crítiQa que  los  lleve  a  cuestiónar  los
valores  imperantes,  con  el  fin  de  seleccionar aquéllos  que  los  integren-como  personas,  con  b
responsabilidad y el compromiiso correspondientes.

Atender  el   refoTzamiento   de  actitudes,   la.fomación   en  valores,   la   educación   moral,   es  el
problema  fundamental  de  la  educación  contemporánea  -  no  sÓ/o  en  nuesfm  pa/s  -,  y  en  los
estudiantes estQ se logra con el auxilio del pensamiento crítico. Y en la práctica,  no enseñamos a
nuestros  hijos  o  escolares  a  tomar  decisiones  sobre  su  vida,   ni  a  ejercer  st/  //-beríad  con
n3spon`;;ab//dad.   Es  a  todas  luces  necesario  atender  este  aspecto  educativo,  para  1o  cual  el
pensamiento crítico es crucial,  pues evita -o neduce - la toma supeTficial de estas decisiones.

Pero la educación  no concieme sólo a la escuekL  La mjstón edL/caíí\/a es  un  rol fundamental de
La función socializadora de  los padres y de la fammia.  La educación que se recibe en el  hogar no
puede ser sustituida ni encomendada a otra  institución. Y para que mediten sobre esto,  Ies dejo
con unos fragmentos de la homilía de S.S. Juan Pablo 11 en Santa Clara:

•"É±S±=:::::3±=:3£::=:==::ah'ua#Sa¡na¡ddaedb3==#fg=::::==33:;:n:dbfpdú33:::±::±a!a;s;_:d!e?:;e_Ss_3h_!3_£^a^s::€

i;s-jtilores del Evangelio de Jesucristo, que nunca son un pel.igro para ningún proyecto social.
í..J

.\..  los  padres,  sin  esperc[r  que  otros  les  re?mplacen  er  io. que  es  :¥  resp?ns.abil:dad.,, debf.n .p?!e_r__
escog¿r par; sus hijós el esiilo pedagógico, los contenidos ético.s y. cívicos y 1? irspir,ación religios=_seí:_
i-os -qu; desean fb;rmarios  int;gralrie;te.  No  esp?ren  q.ue  to4o  les.veng?  ?a?o.. 4:,uman  su misión
edu¿ativa, busc-ando y creando los espacios y medios adecuados en la sociedad civil" .
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En  el  año   1989,   la  Arquidiócesis
de  Santiago  de  Cuba  recibió  con
alegría el regreso a nuestra  Patria
de  los  Hermanos  De  La  Salle.  En
muy   poco   tiempo   el   coro   inter-
parroquial,   la  catequesis  y  sobre  todo   los
jóvenes,    §intieron    el    carisma    de    estos
hombres.  Uno de ellos,  el  Hno.  Luis  Franco,
se despide hoy de nc)sotros y por eso lglesia
en  Marcha  ha  querido  conversar  con  él  y
cc>mpartir  este  encuentro  con   Uds.   Nacido
en  España,  muy joven  comenzó  a formarse
comc)  religjoso  de  La  Salle  y  a  los  21  años
con  plena  conciencia  de  su  vocacjón  inició
su    trabajo    como    profesor.    Cuba    y    en
particular  esta  Arquidiócesis  agradecen  su
presencia     sabiendo     que     su     recuerdo
perdurará sobre todo por su obra:  limitada y
superable    por    ser    humana,     grande    y
perdurable   por   la   Gracia   de   Dios   que   1o
puso entre nosotros durante estos años.

BH Los  más  jóvenes  y  los  que  hemos
trabajado  contigo  sabemos  que  na-
ci§te en un lugar llamado Villalobón

Españah  ¿Qué recuerdos guardas hoy de ese
lugar, de tu j:arilia, de tu infantia2
De mi niñez, síempre el recuerdo
más  cálido   está   ligado   con   mí
madre.  Recuerdos hay muchos y
variados  como  aquél  de  cuando
estuve          ccjmo          un          año
inventándome    calificaciones,    poniéndome
yo las notas en el boletín que nos daban  los
Hermanos cada semana, para que mj padre
creyera  que  llevaba  buenas  calificaciones,
me   resultó   muy   difícil   porque   había   qLie
poner la firma del  padre todas  las  semanas
pero  logré  imitarlas  sin  que  el  hermano  se
diera  cuenta durante todo  el  año.  No volví a
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repetir esta  experiencia.  En  mi  casa  lo  djje
hace   unos   ocho  o   diez  años„.   Mi   padre
nunca lo supo y mi madre tampoco.

BH¿Y  ffl   q«é  77zowg72fo   Cz(ba   c#Író   d
formar parte de tu hjstorial

La   prímera   vez   que   visjté   Cuba   fue   en
octubre   de   1988.   Vine   porque   mi   nombre
había   sido   puesto  junto   al   de   otros   dos
Hermanos     que     estaban     solicitando     la
congr`égación  y  el  Arzobispado  de  Santiago
para venir a trabajar aqui.  Queri.a sobre todo
ver  el  tipc)  de  trabajo  que  se  podía  realjzar.
Pensaba  estar  2  semanas  pero-de  hecho
estuve   1   semana   y   dos   días   porque   en
aquel    momento   pasó   el   huracán    Juana
(Jane)    que    destruyó    B¡uefielcis,    el    lugar
donde    yo     estaba.     Regresé    y     estuve
prácticamente   dos   años   trabajando   en   la
reconstrucción    del    lugar,    en    las    obras
ligadas   a   los   proyectos   de   la   lglesia   allí.
Luego vine clurante  una semana en  octubre
de    1989   cuando   se    inició    la   comuniclad
formalmente.  Volvi'  a  Nicaragua  para  cerrar
los  proyectos y entregar éstos  a  la  persona
que  me  iba a sustituir y ya el  15 de enero  de
1990 ingresé defínitivamente al país.

EEDespués      de      una      experíencía
latinoamericana, comci  has  dicho en
Nicaraguay  de  más  de  20  años  de

consagrado  quísiera  preguntarte,  ¿Czíáz€s
fueron  tus  primeras  impresiones  sobre  1.a
lglesia cubana?

Llegué  a  Cuba  en  iin  momento  muy  com-
plejo.   Antes   de   venir  definitivamente   {uve
que ir a Europa a dar un  informe a todas las
agencias   que   estaban   ayudando   en    los
proyectos  de  Nicaragua,  en  concreto  a  la
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reconstrucción  de  Bluefields.  Allá,  todas  las
noticias  en  aquel   momento  eran  sobre  la
caída  de  Europa  del  este  y  en  el  subcons-
ciente  estaba  la  idea  de  que  el  modelo  no
podía  durar  mucho  y  que  de  algún  modo
había que prepararse para el cambio.
Remontándome a. la primera visita en el año
1988,  recuerdo que en esos pocos días que
estuve  asistí,  invitado  por  Monseñor  Pedro,
al   primer  Consejo   Pastoral   que   se   había
formado   recientemente   después   de   una
Asamblea    Diocesana.     Había    allí    laicos,
sacerdotes,  religiosos  y  demás  y  una  parte
considerable    de    la    mañana    se    estuvo
tratando  el  tema  de  los  calendarios  que  se
iban   ?   iniprimir  y  repartir  para  el   próximo
año.  Para  mí fue  algo  muy  significativo  que
un  primer  consejo  que  había  salido  de  una
asamblea,      tuviera      como      tema.      muy
importante   eso.   Cuando   yo   vine   no   era
alguien  que  tenía  los  ojos  cerrados.  Había
vivido     la    experiencia     de     s     años    de
revolución  nicaragüense,  con  guerra  fuerte.
Había apoyado  a los sandinistas al  inicio de
la     revolución.     Tenía     muchos     amigos,
algunos    de    los    que     habían     sido    mis
alumnos, que estaban trabajando duro en el
proceso y conocía la situación,  pero aun así
me  parecía  una  lglesia  muy cerrada.  Como
para   ponerle  el   punto   a   la   situación,   una
noche   después   de   comida   en   la   Casa
Sacerdotal  de  La  Habána,  comentando  un
poquito  a  Mons.  Pedro  le  dije  que yo  venía
de una lglesia muy dividida y que no sabía si
iba  a  poder  integrarme  en  ésta,  de  la  cual
sólo sabía lo que me habían contado.  Él me
dji.]o-.  " Mire   hermano   esto   es   muy   simple,
muy       `sencillo.        Hay       tres       verdades
fundamentales que si  Ud.  Ias  acepta,  podrá
insertarse,   si   no   pues   ya   veremos.    La
primera   verdad,   pues   que   Dios   existé'.
Figúrate,    ante    eso    no    hice    comentario
ninguno.      "Segur}da",       me      dijo,      "que
Jesucristo  es  Dios.,  tercera,  que  esas  dos
verdades   y  todo   lo  demás,   pasa   por  la

interpretación  de  la  lglesian .  A!h'i  tue  dor\de
le dije a los provinciales d.e mi.congregación
que yo pensaba que aquí no tenía nada que
hacer.  Con  mi  estílo  que  ahora  tu  conoces,
tendría   que   negarme   a   mi   mismo.   Pero
quiero aclarar una cosa.  Luego me di cuenta
que    esa    sensación    de    cerrazón,     era
errónea.  Descubrí  que  de  alguna  forma,  la
lglesia  era  quizás  el  único  ámbito  donde  la
gente podía expresar su  opinión  negativa de
algo  si`n  que  haya  mayores  consecuencias.
Hoy,   conociendo   mejor   la   historia   de   la
lglesia  en  Cuba  sobre  todo  en  esta  última
etapa, creo que una de sus riquezas ha sido
la   unidad,   aunque   en   algún   momento   se
pueda  confundir  con  la  uniformidad  que  sÍ
no es buena.

BEY;¿Q#ép4só«müc2qz#esízwz.sfcy4
en San±iago de Cuba?

El   inicio  aquí   me  costó   mucho.   Venía  de
hacer  durante  casi   dos   años,   un   trabajo
febril,   en   la   reconstrucción   de   Bluefields.
Llegué      aquí      y      mi      compromiso      era
exactamente dar dos clases de Catequética
de 55 minutos a la semana en  el  Seminario.
Me sentí inútil y tenía unas ganas atroces de
que  alguien   me  dijera   una   palabrita   nada
más    de    que    podía    irme.    Me    hice    el
compromiso  de  estar  atado  a  la  mesa  de
trabajo s horas al día a como 'diera lugar;  de
otra  forma   me  volvía   loco.   WO   ES7ABA
HACIENDO  NADA  y  eso  era  algc]  que  rio
entraba en  mi vida.   Entonces  recuerdo  que
el   Padre   Carlos   Baladrón   era   el   Asesor
Diocesano  y  Nacional  de   Pastoral  Juvenil,
me le acerqué y le pregunté qué necesitaba
en  ese campo.  Hablamos y de  ahí surgió  la
idea  del  primer  material  que  preparé.  Hice
un    plan   y   comencé   con   el    Ciclo   A   de
" Aven{ura de una Tierra  Nueva"  para los

adolescentes.  Eso  fue  lo  que  permitió  que
comenzara a  sentirme de  alguna forma  útil.
Casi  al  final  de  ese  año,  Mons.  Pedro
comentó   sobre   el  trabajo   con   Medios
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Comunicación,    que    en    ese   tiempo    era
básicamente       .lo        que        hacían        las
"muchachas"   del  cine,  a  quienes  siempre

admiré  muchísimó.  Entonces  llamé  a  unas
cuantas personas y tLlvimos  una reunión en
la  casa  de  las  hermanas  Fernández-Juan.
Allí propuse lo de la Revista y también se vio
cómo   apoyar   los   montajes   audiovisuales
que  ya  ellas  hacían.  Al  final,  el  trabajo  de
Medios  de  Comiinicación  se  centró  en   la
revista lglesia en Marcha,  la videoteóa, y los
proyectos.

EH Híperactivo  hasta  e]  punto  de  qüe
los  más  cercanos  a  ti  llegamos  a

Sáñti`agó'  de  Cuba.  Sabemos  que  tuvísfe
mucho que ver con todo pero quisiera que
me    contaj.as  primero  ¿cófflo  fg  s«gz.ó  Jfl
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idea  de todo  aquello  que vimos  allí  en la
Plaza ese 2.4 de emero, a[m±es de la llegada de
Su Santidad?

Estaba yo de vacaciones en España cuando
la  visita  de  Fidel  a  Roma  y  la  noticia  de  la
visita  de!  Papa  corrió  rápido.  Yo  corté  las
vacaciones  casi  tres  semanas  y  vine.   En
casi todos los lugares a los que había ido, el
Papa  se  reunía  con   los  jóvenes  y   como
parte  de   la   Comisión   de   Pastoral   Juvenil
quería que tuvieran una propuesta en mano.
Así fue,  llegué y preparamos el  plan.  Desde
el    principio    éste    contemplaba    que    los
núcleos que se iban a tratar en la ca{eqiiesis
con  los.jóvenes  eran:  Jesucristo,    la  lglesia

sús   fundó   y   los   Miiiisterios   de   la
rlos.  Se
to  aún

Papa"fuera  a
sobre  el  mes

.\ de fe'brero Mons,  Pedro me indicó que iba`a

i:::dáp:gut:do:|odgeeiae:iitiodeL?saT:a:#r

Á,-_+i:iño#írsae3+:r;:?i|:|gn:eóu%:d:,

a cate
éna
ables  p
uesis du

liabíam.gs coordinado
los   i.Óvenes    sirviera
Diócesis|.t .^Íanto   en  lo
misiones`, como en las
pr?paración  y  el  acto  mismo  de  la

g:::Ó,#á:oa:O  fuera  Como  un  eco.

BH ese:día sólo vímos el re

:bea£ó5.¥:Cc¥:rzií::t¥ee]

Puedo decir queg8flra
fue  el.  más  compromé
hecho  en   Un  Corto  Piazoh
decir  fue  significativa   la  É)ran   pa
de laícos dentro de la  Diócesis coordinando
comisiones  de  trabajo.  Otro  elemento  que
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Sé  que  quedan  muchas  cosas  por
decir pero como tú me enseñaste no

quisiera  comentar  es  que  no  fue  difícil  el
trabajo  con  la  Comisión  del  Estac!o, ambos
queríamos  lo  mismo,   que  la  visita  saliera
bien.  Hubo  momentos  de  cjeria  tensión  ya
que el centro de decisiones no era Santiago
de Cuba y a veces había que esperer.  pero
en  general  las  relaciones  fueron  fluidas,  se
dieron  posibilidades  que  al  principio  no  crei
que  se  darían.  Lo  ii.iás  rico  para  mí  fue  el
descubrir la dimen§ión de personas en cada
uno.  Desgracjadamente  luego  los contactos
no'se     han     mantenido.      En     la     parte
organizativa,  nunca  había  tenido  un  reto  de
esa dimensión,  pero  quedé  satisfecho,  muy
satisfecho,  pero...  (enfre nosofíos)  no tengo
realmente!|   ningún     interés     en     preparar
ninguna otra visita del Papa a ninguna parie.
La  expen.encia  fue  buena,   pero   no  comó
para   meterme   en   eso   otra   vez.   Pienso
también   que   a   la   gente   de   lglesía   nos
permitió     evaluar    las     capacidades     que
teníamos,   ocultas   sin   dudas,    porque   no
habíamos     tenido     las     posibilidades     de
desarrollarlas.  Algo  que  nct  puedo  dejar  de
mencionar, es la gran libertad que dio Mons.
Peclro  para   que   las   cosas  funcionaran  y
fuera  la  Comisión   la  que  llevara  adelante
todo,  sin  inmiscuirse  mucho,  salvo  cuando
indispensable       ciue       1o       hiciera       como
responsable  máximo~  que  era  de   la  visita
acá.

HE Y a partir de ahora ¿Q#é Jzfl#ós?

Ahora  voy   para   Madrid   por  dos   años  de
estiidio,   En   mi   formación   inicial   yo   había
sacado      el      bachillerato      en      Teología,
Magisterio  y  luego  hice   la   Licenciatura  en
Química.  Obviamente  mi  labor en  Cuba  ha
sido  básicamente   pastoral  y  como  voy  a
seguir   trabajando    en    Cuba    porque    los
superiores así lo quieren, pues es lógico que
me  prepare  más  y  mejor  en  eso.  Voy  a
concluir mi licenciatura en Teología,  pero ya
orientándola  específicamenie  hacia  la  línea
laical, eso es lo que más me intéresa.

BH
se  puede  ir  contra  el  espacio  ni  la

paciencia de mis hermanos, por eso te dejo
con toda esta gente que te quiere para que
termines como desees este encuenti.o„.

Me   gustaría   decir  varias   cosas.   Primero,
que   durante   estos   años   en   Cuba   hay
miichas cosas que me han llenado,  me han
enriquecído  y  me  han  ayudado  también  a
madurar  como  persona.  Algo  que  me  deja
muy  alegre  es  que  en  una  realidad  como
ésta,    la    realidad   cubana,    Ios    Hermanos
hemos demostrado a nLiestra Congregación,
que  es  posible vivir el  carisma  De  La  Salle
sin tener escuelas propias.  No sólo ncisotros
lo     estamos     haciendo,      Ios     hermanos
vietnahitas   y   de   otras   regiones   tambíén
están  haciendo  lo  mismo.  Otra cosa  con  la
que  estoy  muy  contento  y  creo  qiie  riie  ha
hecho  crecer,  es  mi  trabajo  en  la  Pastoral
Juvenil,  no  tanto  por  las  responsabilidades
que he tenido,  Sino por ei hecho de poder ir
construyendo  con  la gente de  la  base todo
un modeio de pastoral que dé aigiina forma
está sirviendo a toda  la lglesia. Algo que no
puedo  oMdar  (y  esto  va  como  agradec/.-
m/.enío)  es  la  posibilida`d  que  me  ha  dado
Mons.  Pedro  en  las  actividades  que  he  ido
llevando,   su   confianza   por  ejemplo  en   la
línea  de  planificación  pastoral  dentro  de  la
Diócesis.  Siempre  he visto en él  no tanto  la
dimensión   de   un   padre   como   la   de   un
hermano     mayor;     ese     hermano     serio,
tranquilo,  con  cualidades que yo  no
que  al  tenerlas  él,  me  han  ayudado.  Lo
respetado mucho,  he valorado su forma
pensar y  de  actuar y  creo  que  eso  me
enriquecido como persona.
Mi trabajo en  los  Medios  de  Comunicación,
sobre  todo  en  la  Revista,  también  me  ha
servido  mucho  porque   he   podido  trabajar
por  una  meta  muy  clara.  Queríamos  hacer
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para  esta  Diócesis.  Es  para  todo  el  puébk)
cieyente para el que se trabaja.  Estoy muy
contento de que haya sido así.
Quíero  agradecer  a  las  personas  con   bs
que he trabajado,  su servicio.  Hay personas
a kas que he admirado mucho, como a Zak]a
Femández, ya fallecída y su  hermana Ester,
Cary Cristy,  Oscilia y otras,  gente capaz que

`                                                                                 --                                             __:=_

una  revista  de  opiníón,   para  gente  sencilki
porque   nuestra   gente   es   sencilki.   Se   ha
mantenido   esa   línea,   se   ha   creado   uria
opiníón  que  no  es  estridente  pero  sÍ clara y
eso me ha hecho sentir satisfécho. No podía
dejar   de    mencionar    mi    satisfacción_  en
cuanto a La  marcha del  lnstituto de  Pastoral,
pi)r la labor de todos.  Creo que hoy en todo
este   territorio    que    era    la
Arquidiócesis   y   que   ahora
son   tres   Diócesis,   hay   un
ambiente  de  formación  muy
claro    y    definido    entre    el
laicado.
En  cuanto a  mi  relación  con
las  personas  en  general  he
sentido    la   sinceridad    y   el
cariño en su trato conmigo y
eso    yo    lo    valoro    mucho,    ustedes    los
cubanos   y   en   concreto   mucho   más   los
orientales,   no  sólo  tienen  una  relación  fácil
sino además profunda.
Hay   una   a[egría   que   [a   dejo   para   Último
porque    es    algo    que    se    ha    mantenido
durante   todos   estos   años   y   ha   sido   mi
trabaj.o  en  las  pequeñas  comunídades  del
reparto " Abe/ Sanfamarí'á" . Ciertamente ha
sido  algo siempre  gratificante.  Lo  único  que
he sentido ya  en  estos  últimos  tiempos  son
los   pocos   fines   de   semana   que   los   he
podido  atender  y  estar  con   ellos,   por  las
diversas  responsabilidades  que  he  tenido a
nivel  `diocesano   y   nacional.   Ha   sido   una
labor    en    la    que    nunca    ha    entrado    la
aplanadora  de  tener que  ser  eficaz,  sino  el
hecho  de  convivir,  de  estar  y  pienso  estar
con ellos hasta el último momento.

IM. ¿Es que acaso te estás despidíemdti
No,   no   me  estoy  despidiendo,   siento  que
voy      a      formarme       pero       que       sigo
perteneciendo  a  esta  Diócesis.  Siempre  he
trabajado  con  mentalidad  de  Diócesis  y  no
con     mentalidad     de     Congregación.     He
trabajado como  Hermano  De  La Salle,  pero
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sacrificó  los  mejores  años
de  su  vida  a  esto.  Sé  que
a   veces   se   han   quejado
pero  siempre   han   estado
ah'i,   "al    pie   del   cañóri'.
Aparentemente    soy    muy
poco    emotivo,    realmente
es   lo   contrario,   soy   muy
emotivo  y   me   he   estado
defendiendo          de          mi

emotividad   porque  de  alguna   maDera  uno
tiene la idea de que esto debilita su  imagen.
De verdad esfoy muy agradec/.do.  Me siento
en  gran  medida  vibrando  con  lo  que  hace
vibrar a  los  cubanos  hoy,  sobre  todo  a  los
creyentes,  a  |os  de  lglesia  que  son  con  los
que  he  tenido  mayor  contacto.  Qiiedé  muy
satisfecho  del  perfil  de  lglesia  que  salió  del
ECO, aunque.estoy insatisfecho de como ha
ido a  nivel de diócesis el desarrollo del  Plan
de  Pastoral  Participativa.   Hoy  hay  también
personas   nuevas   en   la   lglesia   que  están
trabajando con todo lo que Dios les ha dado,
con  una  gran  ilusión.  Déjame  agregar  algo
antes    de   terminar,    también    he    gozado
mucho.     Para    mí    hay    puntos    en    esta
geografía'  que  son  muy  significativos.   Uno
de  éstos  es   EI  Cobre,   como  Santuario  y
casa de  la  Madre que es,  pero también  por
todo  lo  que  he  vivido  allí  especialmente  en
las   convivencias   y   en   los   encuentros   de
formación.  Es  algo  que  me  llega  mucho  al
corazón.       También       me       siento       muy
identificado    con    todo    el    territorio    de    la
Diócesis   por  lo  que   he  tenido   que  viajar,
pero    si    de    lugares   se   trata    S/EMPRE
TENGO QUE VOLVER AL COBRE.



Cosas de Casa Jgffe4úe„%aricha
Por Víctor Padrón

La BibijagHa:
es  una animalito  muy parecido  a  la

hormiga aunque es algo mayor en tamaño.  Este animal, al
parecer inofensivo, si cae en un jardín bien cultivado, se convierie en un
enemigo mortal, pues es tan voraz que es capaz, en una sola noche, de
pelar un  árbol y destruirlo,  porque  ataca en formación  militar,  Cada  uno
sabe qué hacer y dónde poner las hojas coriadas.

Hay    varias    clases    de     BIBIJAGUAS,     pues
además de ias que en  una noche pelan  un jardi'n,  también  las  hay algci
mayores de tamaño,  que caminan y hablan y hacen tanto daño como el
animalito,  porque  destruyen  comunidades,  grLipos  y  famílias  con  sus
comentarjos   hjrien{es   y   agudizados.   También   hay   las   BIBIJAGUAS
solapadas,  que  parecen  que  no,  pero si,  hoy cortan  una flor,  mañana
un tallito, y cuando te das cuenta no hay nada que no esté afectado por
las famosas BIBIJAGUAS.

Sería bueno hacer un análisis alrededor nuestro y
fljarnos  en  esas  bibijaguas  que  todo  lo  destruyen  por  no  ser  de  su
agrado.  Y yo piensc),  me pregunto y medito:

>     ¿SEF€ÉYO BIBIJAGUA?

Ánimo  amigo,  no  dejes  que  pelen  el  árbol,  que
tantos años lleva dando buena sombra.

':,;:'':'i,:;::í.!íji'.;;'':'}'í'!;;j':`;``,'.`i,:/',;}i'.;,:.`.,,,t:',,;,;.:.,'':::::'.'':`:'.''.';;'''';:t'}i`íi!':;'„iT'''`;:`''''Í:\;;:`,'','';'',.;.'':::':¡}:;`''','''.;:,''.'¿''':'`':'''''.''}'{';''`'`'':'''',,.'';';
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Chmisión Pasto,ral -Familia-r 49&óígenVMqrcÁa,

ir icuba,, cuida tus familias para` que c,onserves,
..`,...,++.``h !                              sano tu  co,i.azó,n!!

Por: Mari'a Caridad López Campistrous

Con   este  ardor  y  esperanzas   la   Pastoral   Familíar  en   nuestra   diócesis   se
organiza y toma nuevo impulso.

.  Llevar a Cristo al corazón de cada familia.

La   Comisjón    Diocesana
de  Pastoral  Familiar,  que
da     sus     primeros,     pero
fi rmes          paso s ,          está
integrada       por       nuestro
arzobispo,               Monseñor
Pedro    Meurice    Estíu;    el
matrimonjo        coordinador:
Raúl   Martínez   Albacete   y
Marieta      Legrat`     Borges,
felices     padres     de     dos
preciosas  niñas  de  5   y  6
años,   y   dos   asesores   el
Hno.   Miguel   Campos  y  el
P.      Alvaro      Mauricio,       y
esperan  ampliarse con dos
matrimonios   más   por   las
vicarías        de        Santiago
campo y Santiago ciudad.

En    estos    momentos,    su
trabajo  está centrado en  la
nucleación   de   los   grupos
de        familias         en         ]as
parroquias  y comunidades,
su    formación    donde    no
existen  y  en  el  diagnóstico
de  la  realidad  pastoral,  las
necesidades  y  esperan-zas
de  las  familias  de  nuestra
arquidiócesis.      Para     e[lo,
han   visitado   ya   diferentes



Parr°quJasytenldocontactocon |os matrimon,osan]madores                     J!#ygó4.a e"  %#C¿

A fines del  pasado  mes  de  abril,  tuvieron  en  EI  Cobre  el  primer encuentro  de  formación  para
agentes de pastoral familiar, teniendo por tema el análisis de los djferentes tipos de familias.

En octubre proyectan un segundo encuentro de formación y trabajo,  para, en base al diagnóstico
obtenido,  buscar entre todos,  las líneas que de manera general,  marcarán el trabajo del próximo
año.

Este  año,  por  primera  vez,  se  tuvo  la  e.xperiencia  de  la  celebración  a  nivel  diocesano  de  la
Jorr?da dp la Fan}\.l..ia - del día  de las madres hasta  el día de los padres - bajo el lema " .icuba.`
cuida. p  tus  f€piilia?  pa.r? .qTe  conserves  sano  Íu  corazóri' ,  que  en  óada  parrocri.ia  iue
asumida   con   djferentes   iniciativas:   encuentros   de   familia,   conciertos   (San   Francisco  y   Don
Bosco),  actividades  recreativas`  oraciones  comunitarias ...,  en  fin  estuvo  abierio  a  las  iniciativas
de cada  lLigar.

®      Participar en  noviembre  (del  2  al 6)  en  la  ReunJ.Ón  WacJ.offa/ de Pasíora/ Fam/.//.ar,  donde
esperan  se  presentará  el  Directorio  Familiar,  guía  general  que  busca  la  uniformidaci  en  la
formación  para el sacramento del matrimonio a njvel  nacional y que asume nuestra realiclad.

•      Terminar de estructurar el equipo diocesano.

•      Ampliar  la  Pastora!  Familiar  concentrando  el  trabajo  en  tres  áreas:  formación  de  agentes,
preparación   al   matrimonio   (en   sus   fres   eíapas)   y   la   pastoral   familiar   (v/.da   fam/.//.ar,
sjtuac;iones irregulares y sociedad y familia)`

Sueños    que    esperan    concretar,
como  la  creacjón  cle  un  Cenfro  de
Orientación  Familiar y  un  Centro
de       M é±od os       N atural es       de
Planificación  Famiiiar, además de
recuperar el espacio de la familia en
nuestro boletJ'n lgiesia en  Marcha.

Que      el      Señor      bendiga      sus
esfuerzos y  les anime con  la fuerza
del      Espíritu,      para     que      logren
revitalizar      la      Pastoral      Fami¡iar,
centro   de   la   vida   de   la   sociedad
cubana,   lglesia   doméstica,   donde
nace     y     se     forma     el      amor.
•iEnhorabuenal.
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Recortes .J8&ó¿aenmarcLa

Por: María Antonia Navarrete de Piñol

A  veces   me  paso  días  buscando  algo  qLie   recortar  para  compariir  con
ustedes. Esta vez ese "a/go"  me buscó a mi. Obstinadamente aparecía ante
mis ojos y no me detenía a leerlo.  Hoy me encpntró.

"El cristiano del síglo Xxl o será místico o no será cristiano"
(Kar] Rahner S.].)

La afirmación de Rahner,  uno de los grandes teólogos de este siglo,  es fuerte,  especialmente en
estos tiempos en que " m/'sfí.co"  remite a uno a lo exótico, lejano, chocante, extravagante.  Parece
como  si  los  tiempos  venideros  fueran  a  pedir  a  los  creyentes  "cíe  a  p/.e"   algo  que  estaba
reservado   a   los   de  excepcional   calidad   o   de   unos   tiempos   pasados,   más   propicios   a   lo
sobrenatural,  que estos  que  nos  han  tocado  vivir a  nosotros.  Como  si  no fueran  suficientes  las±
dificultades diarias en  todos  los  ámbitos  de  la vida,  se  nos  añadiría  otra que  de entrada  parece
que  nos  invita  a  abandonar  el  intento.  También  la  frase  puede  ser sospechosa  de  religiosidad
etérea, vaporosa,  autosatisfecha,  altamente inquietante,  cuando millones de seres en el  mundo
sufrer\ y  c;Iaman  a D.ios que " oiga  las  queias  contra  los  opresores  y  suscite  agentes  de
liberacióri' . (Ex. 3, 8)

Lo  que  la  afirmación  de  Rahner  pretende  poner  de  manifiesto  es  que  para  ser  de  verdad
cristiano   en   los   próximos   años,   será   necesario   que   cada   cristiano  tenga   una   experiencia
personal  de  Dios.  Esta  experiencia  ineludible,  y  a  la  que  llama  mística,  no  consiste  en
largas   horas   de  oración,   ni   en   visiones   o   revelaciones   especiales;   se   trata   de   la
capacidad, de la sensibilidad  para encontrar a Dios,  para captar su  lenguaje,  para sentir
su  presencia  y trabajo  amoi.oso  en  la  vida  cotidiana.  Esta  clase  de  mística  -  que  a/gunos
//aman  fior/.zonfa/ - es justo  lo  contrario  a  lo  exótico:  es  palpar,  vivir,  descubrir al  Dios que  está
latiendo  con  presencia  cierta  y  amorosa  en  las  mil  cosas  y  personas  que  conforman  mi  vida
cotidiana,  una vida que quizás  no es  la que elegiríamos,  sino  la  que es.  Una  mística que desde
el   corazón   de   Dios  nos   devuelve   al   mundo   para  vivir  y   actuar  en   él   según   Su   designio
misericordioso.
No  es  nada  nuevo.  Tampoco  es  nada  fácil  y  podríamos  rastrearlo  en  la  historia  de  la  lglesia;
llegó  un  momento en  que casi  se  establecieron  dos categorías de cristianos.  Unos pocos - /os
buenos,  /os  se/ecfos  -  que  hacían  oración  y  vivían  un  estilo  de  vida  peculiar que  les  permitía
tener experiencia de  DÍos y,  otroé,  ia  inmensa  mayoría,  ios  dei  montón,  a  quienes  bastaría  con

Fau#;eí::ay,oTaqnudeaEi::t::iaa,á:c::sTr:5t:oyc:.cnoc::iutLi:eÉs::ne:ase,eíg3::ja:ec:::tri:t:isí:
que Rahner declara imposible para el futuro.
Eri+onces,  ¿Qué  pistas sugerir para  hacer que  nuestra vida poti9iana f;ea  experien.p!a de  Pio.st
LPor  qué  nos  resulta  difícil  esta  experiencia  de  Diost.  En  los  relakos  ENang€y\cps .d?  las
apariciones de Jesús resucitado lo dice claramente: No lo reconocemos ¿Por qué?.  lnsistimos.
Pienso  que  múchas  veces  no  encontramos  a  Dios  en  nuestra  vida  cotidiana  porque
esperamos  a/ D/.os que no  eJíÍ.sfe y  aquél  al  que  nos  encontramos  nos  parece  de  poca
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®.a_hpg=r±_PL=_3,:a_m,:_r\_e__Ü_±.,±e:SE^ph,énm"]me]o.„É¡MesíÉ9n#ó:aod;:s#ae;Ch±
de/ capí.nfero cíe Wazaref'  (Lt.  4,  22),  y seguimos esperando a  un  Dios aparatoso,  triunfal,

FoSspicatFoCsU!:ara:8,a:Ua"::t3¡%:¥ibo'::o:cuend:¡fr:vq,::¡::Sp::Scur::Vrae`:SÉproblemasynosiibrede

¿Qué nos cabe,  pues,  esperar?.  Cosas muy sencillas,  pero muy divinas:  semillas de vida en
campos  de  muerie,  vivjr  humanamente  el  do[or,  palabras  de  esperanza  donde  uno  no
esperaría escuchaFlas, dignidad increíble en  los despreciados del mundo,  capacidad de
gratuidad, fuerza para decir no y ltichar contra lo que nos dan por evidente, paciencia ante
[a   limita€ión    humi«an,te,    ]üeidez   bañacla   de   misericordia,   gusto   por   [o   pequeño,
atrevimiento para mirar a ios ojosm. ¿Les parece poco?

Intentemos  hacerlo  aún  más  nuestro:  un  "segundo  a/.re"   a  pesar  de  malas  noches,  calor,
mosquitos,  los "no  #aj/';  un  retorno  de  fuerzas  para  reiniciar,  otra  vez  más  diálogo  ccm  una
Tapia,  llan?`ar y sentir hermano a quien ayer nos hería...
No  creamos  que  encontrar  a  Dios  en  lo  cotidiano  es  cc)mo  vivir flotando  en  una  especie  de
nube...

Pero,  vamos absorios en nuesíra  v/cía.- Hay ocasiones en  que  lo que vivimos ocupa totaimente
nuestro  horizc>nte  vital  y  ya  no  tenemos  ojos  ni  capacidad  para  ver  otra  cosa.  Es  importante
saber poner distancia entre nosotros y nuestros problemas.  La distancia entre mis problemas
y yo es la que me da Ea libertad de acción ante ellos y -sobne Íodo - el espacio qüe dejo
para que Alguien püeda intewenir. El combate cuerpo a cuerpo con nuestros problemas es de
mal pronóstico.

Buscar  a  Dios  es  pFesentarle  ese  espacio  y  pedme  que  lo  ocupe.  Dios  no  me  va  a
sustituir.  Voy a  ser yo  quien  afront®  el  asunto.  Tampoco  Dios  va  a  conveftir en  aire el
problema.  Pero  dejar  €iempo  a  la  escucha  de  su   Palabpa  me  abre  ángulos  nuevos,
cuestiona cenezas,  pone en  crisis conductas habituales,  genera en mi,  actitudes distintas,  hace
aflorar posibilidades sumergidas y .eso es enconfrar a D/-os en /os prob/emas.  Percibir en medio
de ellos respuestas que sé que no son sólo mías.

Muchas veces,  nuesíro fa/an£e  no es e/ adecuado.  Y en  eso sí  podemos actuar:  en  el talante
con el que afrontamos las cosas.  Eso si está de alguna manera en nuestras manos y es mucho
más decisivo de lo que parece. Son muchos los órdenes y facetas de la vida cotidiana de los que
sabemos que el talante con que se afrontan determina en gran parte sus resultados: desde una
enfermedad  grave,   hasta  una  competencia  depoftiva.   lgual  sucede  en  esa  aventura  de  la
búsqueda y el encuentro con  Dios en condjciones que lo hacen difícil y que no está en  nuestras
manos cambiar, pero sí lo podemos afrontar con uno u otro talante.
lntentar la aventura de buscar a Dios en la vicia no es algo que de entrada sea fácil. Requiere,
como toda aventura,  de amor, pasión y paciencia.  Pero vale la  pena embarcarse,  porque en
ninguna aventura, ni por ningún otro camino, nuestra humanidad llega más lejos.

T®mado de "Díz}f aszií éi» /o coíídv¡.a«d' de Darío Mo]!a S.j.
pul}]icad® en Vida Nueva,  7 de marzo de  1998.
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Colaboraciones }-&|eóiaenvM-cLa

OCIC - Cuba recom}enda
fiestb. de EI Búeüe

(Babette's  Gastebud)

un filme deL Gabriel Axel

Oscar a  la  mejor  película  en  lengua extranj.era en  1987.  Seleccionada  por el  Pontificio  Consejo
para las  Comunicaciones Sociales entre  las  15  mejores  películas de tema  religioso de todos  los
tiempos.  lncluida entre las 20 películas seleccionadas por el episcopado francés para la Semana
de Cine de Valores Cristianos en homenaje al centenario del cine.

Las    dos    bellas    hüas    de    un    pastor    renuncian
prácticamente  a  vivir  sus  vidas  por  consagrarse  a
mantener  vigente  el  austero  legado  religioso  de  su
padre, en un apartado pueblecito de la costa danesa.

Tanto   ellas   como   sus   hermanos   de   comunidad
envejecen  buscando  en  su  fe  un   refug.io  que  los
ponga  a  salvo  de  los  azares  de  la  vida,   pero  el
aislamiento    no    logra    mantener    a    la    pequeña
comunidad   libre   de    envidias,    traiciones   y   otras
miserias humanas.

Un  buen  día,  Ilega  al  pueblo  Babette  Hersant,  una
enigmática refugiada parisina, cuyo misterioso regalo
contribuirá  decisivamente  a  cambiar  el  enfoque  de
este   grupo    de    cristianos   sobre    la    amistad,    Ia
generosidad  y  la  vivencia  de  las  virtudes,  poniendo
claramente  de  manifiesto  que  el  Señor vino  ''...  para
que tengan vida, y la tengan abundante" (Jn.10,10).

EL FESTÍN DE BABETTE (Babette's Gastebud / D-ir\amarca 1 1987  1 C-102') Dlrecciór\.. Gabriel
Axel;   lntérpretes:   Stéphane  Audran,   Jean-Philippe  Lafont,   Gudmar  Wivesson,  Jarl  Kulle,   Bibi
Andersson,   Birgitte   Federspiel;   Guión:   Gabriel  Axel,   basado   en   un   relato   de   Karen   Blixen;
Fotografía.:  Henning  Kristiansen;  Montaje:  Finn  Henriksen;  Música:  Par Norgard,  sobre  la original
de Wolfgang Amadeus Mozart;  Efectos especiales:  Henning  Bahs; Vestuario:  Annelise Hauberg,
Pia   Myrdal   y   K.arl   Lagerfeld;    Maquillaje:    Lydia   Pujol,    Bente   Molier,    Elisabeth    Bukkehave;
Producción: Just Betzer y Bo Christensen.

Proximamente, a su djsposición, en nuestra vídeoteca.
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Esta dícho qLie la ideas magníficas,
entraron at mt[ndo como !as palomas suaves.

Quizá, si somos atentos escucharemos,
entre e] tumulto de los Ímperios y ]as naciones,

un revo[oteo percepüb[e de [as aJas,
]a suavemente fomentación

de vida y espei.anza.
Camu§

Uñ De€álQgó para ÜHa Espíriéualidad de No-Violencia
por Rosemary Lynch. osf y Alaín Richard. ofm

Centro de. Pace e Bene

1.    Aprender a  reconocer </o sagffido>  (como dicen  los  Cuáqueros  </o  que  es  de D/.os>)  que
existe en cada persona, incluyendo nosotros mismos, y en cada aspecto de la Creación.  Las
acciones de una persona no -violenta ayudan a librar lo divino que existe en la obscuridad y
ca`utividad del adversario.

2.    Aceptarme  a  mí  mismo  (<gt//.en  soy>)  con  todos  mis  dones  y  riquezas,  con  todas  mis
limitaciones, errores, faltas y debilidades, y que soy aceptado por Dios. Vivir en la verdad de
nosotros mismos¡ sin orgullos excesivos, con menos engaños y esperanzas falsas.

3.     Reconocer que los resentimientos y posíblemente los odios que encuentro en el otro vienen
desde mis c!ificLiltades en aceptar que la misma realidad también existe en mí.
Renunciar a la violencia que existe en mí,  que se manifiesta cuando tengo cuidado de  mis
palabras, gestos y reacciones.

4.     Renunciar  a  la  dualidad  que  es  la  mentalidad  de  <nosoíros  -  e//os>  (maniqueismo).  Esta
mentalidad nos divide en  <personas buenas -personas ma/as> y nos permite demonizar al
adversario.  Es ia base de las acciones autori{arias y exclusivistas. También produce racismo
y hasta la posibilidad de conflictos y guerras.

5.     Enfrentarel temory tratarlo con amor no con valor.
6.     Entender y  acx=ptar que  la  Nueva  Creación,  la construcción  de  la  Comunidad Amada,  está

avanzando  siempre  por  medic)  del  otro.  El  progreso  de  esta  Nueva  Creación  nunca  será
posible  por  la  accíón  de  una  sola  persona.   Esto   requiere  paciencia  y  la  capacidad  de
perdonar.

7.    Conocer que nosotros mismos somos una par!e de la creación con lo cual promovemos una
relación  de  amor,  no  de  dominación,  reconociendo  que  la  destrucción  c!el  mundo  es  un
problema  profundamente espiritual,  no sólo  iin  problema  científico  ni  tecnológico.  Estamos
.unidos en  la totalidad.

8.     Estar preparados  a  sufrir,  quizás  con  gozo,  si  creemos  que  esto ayudará  a  librar  lo  divino
que existe en todos.  lnclusive la aceptación de nuestro propio lugar y momento en la historia
con sus traumas y ambigüedades.

9.    Ser capaces de celebrar con gozo, cuando la presencia de Dios ha sido aceptada; y cuando
no 1o ha sido ayudar a descubrir y reconocer esta realidad.

10.  Ser pacientes, sembrando las semillas de amor y perdón en nuestros corazones y alredec!or
de nosotros. Lentamente creceremos en el amor,  la pasióri, y la capacidad de perdonar.
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IglesiaM.isionera -Jgti¡a envM-cÁa
Por:  Hna.  Lo[i

La Misión de Guamá.

Volví a Santiago en septiembre de  1996, después de 33 años de ausencia,  y
a  los  pocos„días,  monseñor Meurice  me dijo que dedicara  unos  días  al  mes
para visitar esta zona,  totalmente  abandonada  por años,  en  la que  no  había
sacerdotes,   ni   hermanas,   ni   hermanos,   ní   catequistas..„   en   fin   ninguna
presencia de la  lglesia  Católica.

El  primer pueblo  que  visíté  fue  Rancho
Cruz,      invitada      por     uno     de     sus
habitantes,  que amablemente  prestó  la
casa     para     la      catequesis.      Decidí
erhpezar  casa   por   casa,   llevando   el
Evangelio,        algún        plegable,        una
invitación   para   una  fiesta   o   algo   que
me  permitiera  entrar  en   con'versación
con ellos y estar un  rato en la casa.

AsÍ  estuve  un  tiempo.  Más tarde  llegué
a  Aserradero,  a  43  Kms.  de  Santiago.
Generalmente  iba  2  di.as  por  semana.
Paraba en  Rancho Cruz y visitaba todo
el  día.  Después  hacia  las  cinco  de  la

tarde  salía  hacia  Aserradero,   donde  me  solía  hospedar  en   la  casa  de   Baldomero  Prieto  y
Mercedes  Carbonell,  que  nunca  pudieron  ser  más  generosos  y  atentos  conmigo.  L/eyaba  m/

?omi.!ita p?ra .no ser gravosa a nadie porque la pobreza es muy grande por-toda esa zona.
La s/.fuac/.Ór] de focíos esfos pueb/os es muy precar/.a. No hay fuentes de trabajo y la tierra no
parece ser muy fértil.  El transporte es muy malo,  podríamos decir que inexistente.  lo que dificulta
los  trabajos  que  suelen  ser  en  Santiago  o  en  los  hoteles  turísticos  que  se  encuentran  mucho
más al oeste.  Lo que sí suelen  es criar ovejas y chivos que,  por lo general,  pastorean  los niños,
fuera  de  las  horas  de  clase.  Sobre  la  pesca  hay  alguna traba.  No  les  dejan  pescar.  No  hemos
logrado saber la causa.

En  junio  del  año  97,   decidí  hacer  una  Mini-Misión  en  estos  dos  pueblos  e  invité  a  mis  dos
hermanas  de  Congregacíón:  Cristina  y  Lucía  y  a  dos  muchachas  Karime  Colmenero  y  Joana
Colombié.  Tuvimos  cantos,  catecismo  o  mejor  dicho  oraciones  y  sobre  todo  muchos juegos...
Fue  un  tremendo  éxito  que  todavía  hoy,  en  el  98,   recuerdan  con  gusto  niños  y  mayores  y
preguntan  por todas y que cuándo hay otra misión.

Después  de  la  misión,  empezamos  con  la  preparación  para  la  Virgen  Peregrina.  ¡Qué  boní.fo
resultó todol.  .iQué lástima que  no  pudiéramos  ir a todos  los  pueblosl.. Desde MaT Verde
hasta Aserrádero contabilizamos 24 pueblos, y isó/o pucÍ/.mos /.ra 4!.
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Se  seleccionaron  las  casa§  que  estaban  más  cerca  de  la  carretera  y  que  ofrecían  mejores
condiciones  para  la  recepción  del  público.   La  Virgen  permaneció  en  cada  lugar  una  hora  y
media.  Durante  este  tiempo  se  hicieron  celebraciones,  cantos,  rezos,  se  leyeron  poesías,  se
hicieron ofrendas, se ciimplieron promesas y se empezaron a levantar listas de personas que se
querían preparar para el bautismo.,. Todo con mucho orden y mucha afluencia de público.

Ya    se    imaginarán    quiénes
formaban  parte de  la comitiva
que  llevaba  a  la  Virgen,  pues
se           autotitu laron          " /os
compañeros  de  viaúe  de  la
Stsma.   Virgeri'.   y   ademas,
iba  el  P,  Paqiiito Valdivia  S,J.
y   el   equipo   de   misioneros,
que en esta fecha ya éramos
siete.

Después   de    la    experiencia
tenida   con   ¡a   misión   de   la
Virgen,             en             octubre
comenzamos   con   la   misión
preparatoria    para    la   venida
del  Papa.  Pensábamos  ir  las

tres  Hnas.  Al final,  en  vez de  Cristina,  que  nunca  pudo,  el  Señor nos  envío  a  una  muy  buena
misionera:  Marisa Vinardell,  que se nc]s unió de mil amores.

Para  la  Misa del  Papa,  Ia  lglesia  había alqui!ado  unas 400  guaguas  y  camiones para  movilizar
los 27000 peregrinos que se esperaban. A nuestra zona sólo le asignaron 148 puestos, de Uvero
a  Santiago,  pero  la  gente fue  por su  cuenta.  Reinaba  alegría  y  entusiasmo.  Le  cogieron  tanto
gusto a  la Virgen que de  regreso y a  los pocos días,  decidieron  ir al  Cobre a visitarla y ver de
cerca la corona y el rosario que el Papa le puso.

Cuando se serenó un poco la situación, empezamos las charlas  Pre-Bautismales y gracias a los
nuevos  miembros  que se añadieron  al  eqijipo,  llegarnos  a  estar atendiendo  10  pueblos con  al
menos 2 visitas mensuales.

La   obra   del   Señor   sigue   adelante.   Ahora   hay   grupos   de   bautismo,   de   catequesis,   de
adolescentes,  de  señoras  que  nos  reunimos  para  hablar  de  temas  humanos,  de  familia  y  de
cómo  hacer  para  disminuir  la  violencia,  que  en  esta  zona  es  muy  fuerte  y  abundante.   En
Aserradero  ya  hay  principios  de  Comunidad  pues  un  buen  grupo  de  personas  se  reúnen  los
domingos para rezar el rosario, leer la Biblia y alabar al Señor.  ¡Bend/.fo sea sw sanfo Wombre!.
Amén.
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Por:  Leonardo Rosales

Tu Espíritu es la fuente de energía,
que calma las aguas intranquilas y sedientas

de mi amor intenso.
Es la luz

que recibo día a día,
que hace irradiar

el Sol que hay en mi vida.
"ariso-I, Aguadore; )

Si  nos  preguntas  ahora  como  se  llega  a  Aguadores,  te  lo  podemos  decir  fácilmente,  pero  la
primera   vez   no   fue   así.   Con   estas   breves   líneas   queremos   compartir   contigo   nuestras
impresiones al llega.r por primera vez al póbladó de Aguadores„.  ¿Te suena?.

Tomamos la guagua y nos bajamos en Versalles y empezamos a caminar hacia nuestro destino.
Nos dijeron  que estaba cerquita,  pero  pasó  media  hora,  cuarenta  y cinco  minutos,  una  hora  de
caminar cQnstante y  baj.o el sol de  mediodía,  y Aguadores  no aparecía.  Por fin,  tras  una  hora y

40  minutos,  contactamos  por  primera  vez  con
el  poblado,  gracias  a  la Virgen  de  la  Caridad  y
al  Santísimo  que  fueron  nuestros  compañeros
todo el trayecto,  hasta  llegar a este maravilloso
lugar de una belleza natural incomparable.
¿Qué   nos   llevó   hasta   allí?.   Es   una   historia
larga.   Solo  te  decimos  que  pertenecemos  al
grupo de jóvenes de Santa  Lucía y Aguadores
es uno de los barrios de la parroquia en  los que
los   jóvenes   nos   comprometimos   a   llevar   el
mensaje de Jesús. Y, sin  más te tranácribo mis
notas, fruto del primer contaéto con Aguadores.

"cToe#9o°s:=not9mh¡uebn¡te°rsanenpca3ggoadp°osr'upn;aesmádqeus,Pnuaéáed£oC,ae::naar:e:np°esro7ckomns,'ana%g%ean3emv°esr

uno de  nuestros sueños  reaii-zado±`` .

Al  entrar  en  este  lugar  llamado  la  langosta  (P/aya  AguacJores)  me  vino  una  emoción  fuerte  al
corazón  y  le  dije  a  mi  hermana  y compañera de  camino  (Marisol):  iD/.os  bencíi.ga  esfa  fi.erra!
porque estábamoé caminando por lugares totalmente desconocídos por los dos.
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que muy amable nos presentó a su mamá, que nos recibió con
much-a  áiegría,  y  a  su  vez,   nos  iievó  a  casa  de  una  vecina,  quien  ai  habiarie  de  nuest.ros
•propósitos de evangelizar el  lugar,  inmediatamente nos  dijo que quería  bautizar a sus  hijos...  La

misión estaba en marcha.

Al llegar, saludamos a una niñita,

De   esa  casa,   a  otra  y   a   otra,   buscando   un
encontramos.
Luego   preguntamos   por   los   ancianos,   y   nos
encontramos con Olga,  que poco a  poco  nos fue
contando cosas del  lugar,  como,  la falta de  agua
potable,   el   corte   constante   de   la   corriente,   la
falta  de  asistencia  médica  (y  gL/e  c}eb/.do  a  esío
han   fallecido  2  personas   recientemente)   .iQué
ironía -me dec/a yo -que en  la llamada potencia
médica     fallezcan      personas      por     falta     de
asistenciac\médica...!
...   Y  fuimos   haciendo   constataciones   tristes   y
dolorosas     porque,     en     Aguadores     no     hay
consultorio,  ni  farmacia,  ni  bodega,  pi  policía,  ni

lugar   para   dar   la   catequesis,   hasta   que   lo

nada.  Hace más de un mes que no hay transpohe...
Noto  tremenda  falta  de  esperanza  y  una  gran  tristeza  en  la  mirada  de  las  personas.   Están
asqueados de mentiras y engaños.  He visto a muy pocos sonreír por no decir que a ninguno...
Me  alegro  de  todo  lo  que  hemos  tenido  que  caminar  y  de  la  fatiga  del  camino.  Vale  la  pena
haber llegado aquí, pues se nota cuán grande es en este lugar la mies del Señor...

No  poseemos grandes cosas  materiales.  Un  bolso con  algunos catecismos y un  pomo de agua
son  suficientes  para anunciar al  Señor,  porque tenemos  las cosas  que  se  necesitan  para  esta
misión que son las del Amor,  la  Fe y la Voluntad de seguir viniendo a compartir nuestra vida con
estos hermanos.

Aguadores,  25  de julio de  1998.

Q

.1

``.```                         `                           `                     `-`                                                                                `                              `          `
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Por:  Hna. Nora Va[dívia H.S.

¡Hola, amigos y amigas!

Hoy  queremos  informarles  c!e  la  labor  que  realizan   los  Progfiamas  de
Atención a] Síndorme de Down.

Ya habíamos dicho anteriormente que uno de los objetivos es el desarrollo de habilidades según
la  capacidaci.   Para   esto,   se   han   creado   talleres   y  actividades   que   funcionan   semanal   o
quincenalmente,  según  las posibilidacies de cada  programa.  Estos encuentros sistemáticos son
una gran sorpresa. Cada iino va mostrando lo qiie puede y desea hacer.

Está  el  caso  de  Elio  (E/  PadJe)  sólo  quiere  trabajar  en  carpintería,  y  hay  que  ver  su  gran
creatividad...  Otros,  dibujan  y  cuando  comparamos  el  primer  dibujo  con  el  último,   podemos
observar que mejoran, que 1o hacen bien.

Son   receptivos,   imaginativos,   y   espontáneos   en
música,   canto,   danza  y  teatro`   Para  esto  se  !es
enseña y entrena.  Ejemplo de esto tenemos en San
Luis:     Gisel    se    destaca     bailando     la     Bailarina
española.    José   Antonio    nos    lleva    al    embeleso
escuchando    su   flauta    imaginaria,    que    la    hac.e
con un silbído suave - mús/ca - flauta.

A estos talleres se trata de incorporar sobre todo a
los que  no asisten  a  la escuela especial.  Aunque  la
actuación y ejercitación en la edad temprana es muy

impor[ante, tanto que decide el futuro ciudadano Down, no por eso desfallecemos en los jóvenes
adultos y los que sobrepasan esta edad.

La   lecto-escritura,   trata  de  enseñarles  a   leer  y   escribir.   Hemos   comprobado   que   algunos
comienzan   a   leer  a  los  veintitantos  años,   Están   incluidos  también  ejercicios  de  educación
musical  Los ayuda a mejorar su locomoción y respiración,  el manejo de títeres les hace salir de
su aislado mundo y hacen reír a los espectadores.

Jugando aprenden.  Un papel especial es el juego de vestir y desvestir un muñeco. A§í aprenden
a hacerlo con su ropa.

La  familia  juega m  papel  muy  importante  dando  continuidad  a  lo  aprendido  en  el  taller.  El
encuentro  mensual  con  psicólogos,  psicopedagogos,  etc.,  les  abre  un  amplio  horizonte  y  les
hace tomar conciencia que sus hijos tienen un lugar en la sociedad y deben ocuparlo.

Podemos coristatar que de  niños  y jóvenes tímidos se  han  converiido en  seres comunitarios y
sensibles.  La  dedicación,  paciencia,  ternura  y amor  lo  ha  logrado.  Los  Encuentros  Nacional  o
Zonal  de especialistas y  padres  nos crean  nuevas  expectativas y  nos  hacen  comprender que
trabajando juntos los programas salen mejor.
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E>  30años deMedellín                    .                                                                      "         .   "
De[  13  al  17  de julio,  la  lglesia  Latinoamericana  conmemoró  e[ trigésimo  aniversario  de  la  11
asambiea general del Celam, que tuvo lugar en Medellín del 28 de agosto ai 6 de sepiiémbre
y que tanta repercusión tuvo en la opción preferencial por los pobres de la lglesia Católica en
estas décadas.
Con   ocasión   de  este   aniversario  se   han   organizado   seminarios  sobre   diversos  temas
eclesíales que se celebraron en diferentes puntos de la ciudad colombiana.

E} Derechos Humanos
Del  1  al  6  de  julio  se  realizó  en  Roma  un  congreso  organizado  por`el  Consejo  Pontificio
"JÜsfi.c/-a y Paz'  con ocasión del cincuentenario de la Declaración Universal de los Derechos

Humanos.
Con  los últimos informes de Amnistía lntemational se ha constatado que son todavía  141  los
países. donde  se siguen  denunciando violaciones cometidas  por  los gobiernos. o  por grupos
de  oposición  armada,  con  las  consiguientes  víctimas  en  forma  de  torturas,  desaparecidos,
prisioneros  por  motivos  de  opinión,  asesinados  en  ejecuciones  extrajudiciales ,...,     o  las
35000  personas  que  mueren  todos  los  días  por  mala  alimentacnón;  o  los  1300  millones  de
personas que tratan de sobrevivir c°on un dólar o menos.al día; o los 1500 mmones de adultos
que no saben leer ni escribir.

L}  Sínodo de Asia
Con  la asístencia de 225 padres sinodales se  llevó a cabo en  Roma entre el  19 de abril y el
14 de mayo el sínodo para Asia.
En la clausura el Papa  lamentó la ausencia de  los dos obispos de China Continenta!:  Duang
Yimming y Xu Zihuan,  que  no obtuvieron permiso de las autoridades del  país para salir "por
la ause-n¿ia de reiaciones diplomática§` eritie Chlna y el Vatiicano.
Entre  otras  cosas  los  padres  sinodales  expresarc)n  en  el  documento  presentado  al  Santo
Padre,  que  la  lglesia  Católica  de  ese  continente,  debe  hacer  más  esfuerzos  por  adaptar
elementos   de   la   cultura   asiática   en   su   liturgia   y   reconocieron   con   placer   los   valores
espirituales de las grandes religiones de Asia:  hinduísmo,  budismo, judaísmo e islamismo.

i`i>  Visita del Santo Padre.a México
Juan  Pablo  11  viajará a la capital  mexicana el  próximo 22 de enero de  1999 y será su cuarta
visita  pastoral  a  este  país.  El  sábado 23 el  Papa  encabezará una  ceremonia  religiosa en  la
Basílica  de  Guadalupe,  en  la  que  estarán  presentes  500  obispos  y  5000  sacerdotes  que
participaron en el Sínodo de las Américas, celebrado en noviembre de 1997 en el Vaticano.
EI Domingo 24 de enero presidirá una Misa en el Autódromo de la Magdalena Mixuca. Se ha-dlchó qu€ se espera" ei évento religioso más gran.Pe de todos los tiempos hasta hoy"  ya

que se espera la asistencia de varios millones de caiólicos.
Esta será la cuarta vez que el Papa viaje a México.

i 'J  Se crea el Tribunal Penal lntemacional
El  pasado  18 de julio quedó constituido en  Roma el Tribunal  Penal  lnternacional  con  la firma-déT-E6` -i='isés y i'a opósidión de s.iete (Estados Unidos,  china, israei,  india,  Fiiipinas, Turquía

y Sri Lanka).
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países  y  contará  con  un  fiscal  independiente,  que  podrá  abrjr  cualquier  causa,  aunque  un
consejo de instrucción se pronunciará sobre los casos.
El "  podrá  perseguir a  Índividuos,  no  a  Estados,  por crímenes de genocidio,  crímenes  de
gue:ra . se ¡pc,uyen ,a v¡o,ac¡ón, e, embarazo forzado y e¡ rec,utam¡erito de mehores , 5 añ;;s
- crímenes de esa humanidad y de agresión   - fodav/'a penc//.en£e de de#n/.c/.Ón ~,  pero la idea

gira en torno a una situacíón similar a lo que   hizo lrak con  Kuwait.
Entre  los estados  que  apoyan  el Tra!ado se  encuentra  la  Santa  Sede.  El  arzobispo  Renato
Marino,  responsable de la delegación vaticana,  manifestó al término de la Conferencia que la
Ínstitución de esta Corte ha recibido desde el primer momento el apoyo del Papa.

tS  Nueva Encíclíca Papal
El  pasado mes de julio el  Papa  publicó  una  nueva  encíclica,
denominada  "D/.es  Dom/.H/',  en  la  que  hace  énfasis  en   la
imporiancia   de   la   c.elebracjón   del    Día   del   Señor,    y   su
significado para todos los hombres.
EI  F'apa  señala  que  el  Domingo  no  es  solamente  un  día  de
descanso  a  la  semana  sino  que  sobre  todo  es  Lin  memorial
del  triunfo  de  Jesucristo  sobre  la  muerte,  y  que  por  eso  los
cristianos de  los prímeros siglos se reunían  en  la  madrugada
clel Domingo,  hasta que se adoptó este día  para el descanso
semanal.
EI  Papa advierte que el  hombre de  la era tecncilógica tiene el
riesgo   de   quedar   reducido   al   anonimato,   y   vivir   sólo   en
función   del   proceso   productivo   y   que   pcm   ellos   el   reposo
dominícal es  un "aní/'dofo"  para encontrar "nuevos sabores
a la vidd, .

D  Preparación al lubileo
Al  menos,  250.000  incondicionales,  en  representación  de  varios  millones  repartidos  por todo
el mundo, se concentraron en Roma para asistir al "pr/.mer encuenfro de/ Sanfo Padre con
lps movimient.os eclesiales y las nuevas eomunidades"  la víspera de Penqecostés, el 30
de mayo pasado.

npara  Roma  esta  magna  concentración  era  como  un  ensayo  previo  al  Gran  Jubileo  del  año

2000.  Se trataba de ver si  la ciudad  es capaz de recibir,  sin quedar colapsada,  a centenares
de   miles   de   peregrinos.    Las   autoridades   habían   diseñado   un   plan   que   permite   ser
moderadamente optimistas.  En todo caso,  el espectáculo era impresionante:  desde primeras
horas de la mañana del sábado 30 de mayo llegaron a Roma algo así como 2.000 autobuses,
repletos  de  una  multitud  entusiasta,  a  ello  se  añadían  algunos  trenes  especiales  e  incluso
algunos  vuelos  charter.  Todos,  disciplinadamente,  se  encaminaron  a  pie  hacia  San  Pedro,
para ocupar los  puestos que  se  les  había  reservado.  Toclo  procedió con  bastante orden.  La
espera fue  ocupada  con  ensayo  de  cantos  y  saludos varios,  hasta  las  cinco  y  media  de  la
tarde en..que llegó el  Papa,  a  bordo de un "jeep" , y la recorrió en buéna  parie,  ofreciendo su
sonrisa y su mano a miles de personas que le saludaban con emocionado afecto.
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L®cales

b lnicio de curso en el Seminario San Basilio
Con una  Eucaristía solemne. concelebrada por los obispos,  Mons.  Héctor Luis Peña,  Obispo
de  Holguín  y  Mons.  Carlos  Baladrón,  Obispo  de  Guantánamo,   la  comunidad  de  padres
Jesíu`itats (faltaba el P.  Herrera que se recupera lentamente en La Habana de su operación de
n.fión), y sacerdotes de la localidad, se inauguró el curso escolar 1998 -99 en el §eminario.
Este año cuenta con 28 alumnc}s de los que 4 son Hermanas (asp/.ranfes de /as comün/.dades
re/Í.gí.osas  remení-nas),  y  el  resto  seminaristas:  5  de  Santiago  y  de  Holguín,  2  de  Bayamo-
Manzanillo,  1  de Guantánamo-Baracoa,  1  Paulino,  1  Jesuíta y 9 Salesianos.
El  seminario  comienza  con  un  nuevo  pensum  de  estudios  de  4  años  que  permitirá  a  los
seminaristas cursar aquí los cuatro años de filosofía.

E>  Mons. Dante 8. Sandrelü
Obispo emérito de  Formosa - Angenfí.na -,  italiano  de origen,  está  residiendo
con nosotros, en el Santuario del Cobre, desde agosto pasado.
Damos  gracias al  Señor por este  regalo que  nos  hace  con  la  presencia  de
Mons.  Dante,  y  esñeramos  que  los  tfámites  oficiales  se  agiiicen  para  que
pueda  permanecer,  activo  y  sonriente,  "a /os p/.es  de  /a  V/+gen" ,  durante
muchos años.

E?  90 años de l.a Salle en Santiago
Con  la Eucaristía celebrada en  la catedral el
pasado  día  18 de septiembre,  presidida  por
Mons.  Dante,  Ios  Hermanos  de  La  Sal¡e  y
toda  la  familia  Lasallista,   pusieron  fin  a  la
serie de actividades culturales,  recreativas y
religiosas,   que  han  realizado  dLirante  todo
este año,  para  conmemorar  los  90  años de
la llegada de los Hermanos a Santiago.
EI  Hno.  Osvaldo  Morales,  último director del
antiguo colegio La Salle y actual director de
la   comunidad   santiaguera,   agradeció,   en
nombre  de   la   Congregación,   a  todos   los
presentes,  su  asistencia  y  su  compromiso
con  la  educación  cristiana según  el  carisma
de San Juan Bautista De La Saile.

' }  Georges nos visita
El nuracán Georges pasó por el Caribe dejando un rastro de desolación y muerte.
A su paso por Santiago, la revista lgzesi.fl e# Marc#fl tuvo que ver aplazada,  una vez más, la
©dlción de su número 72.
^fortunadamente los daños, aquí en Santiago, no fueron de consideraolón.
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